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+23 +15 Акцию «Библионочь» проведут в столице с 26 на 27 апреля 
под девизом «Страницы Победы». Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Наталья Сергунина. 

�� vm.ru

Э тот праздник — 
не просто кален-
дарная отметка, 
а призыв челове-
чества к сочета-

нию творчества и новаций, 
креативного подхода в реше-
нии высокотехнологичных 
задач. Столица в этом отноше-
нии дает прекрасные возмож-
ности. Именно здесь есть все 
условия, чтобы создавать по-
трясающие по своей новизне 
продукты и предлагать пере-
довые идеи в различных от-
раслях. Город активно поддер-
живает креативные инду-
стрии, дает шанс новаторам 
проявлять себя. 
Именно Москву выбрал Иван 
Швайков — создатель перво-
го в городе фиджитал-про-
странства для реализации 
своей идеи. Сам он объездил 
70 стран и видел много впе-
чатляющих образцов симбио-
за творчества и технологий. 
Свое детище решил взрастить 
на ВДНХ. Так родился уни-
кальный проект цифрового 
арт-пространства. 
— Он посвящен искусству бу-
дущего, — говорит Швайков. 
Пространство, по его словам, 
призвано задействовать все 
пять органов чувств посетите-
лей. Потрогать, почувство-
вать, ощутить красоту помога-
ют современные технологии. 
Для того чтобы наполнить 
пять тематических залов, бы-
ло использовано 120 тысяч 
светодиодов, миллион оптово-
локонных нитей, тысяча сте-
клянных шаров и втрое боль-
ше живых орхидей. 

— В фиджитал-концепции мы 
ушли от проекторов и диспле-
ев, — Иван Швайков словно 
находится внутри «цифры», 
проводя для корре-
спондентов «ВМ» 
экскурсию. — Мы 
используем гене-
ративный контент, 
в том числе искус-
ственный интел-
лект. В залах он яв-
ляется режиссером 
аудиовизуального 
шоу. 
И если можно уто-
лить свой музы-
кальный вкус при-
ятными мелодиями, то полу-
чить уникальный гастрономи-
ческий опыт можно в так на-
зываемой Тайной комнате на 
чаепитии. В помощь и здесь — 
искусственный интеллект. 
Что немаловажно, многое 
сделано именно руками — 

к работе над проектом были 
привлечены художники и ре-
жиссеры. Более сотни настоя-
щих творцов. 

Подобный проект — не пер-
вая ласточка в мире цифро-
вых технологий. Так, о под-
держке людей, умело сочета-
ющих достижения науки, тех-
ники и творчества, идет речь 
на конкурсе «Новатор Мо-
сквы». Состязание уже поста-

вило рекорд в нынешнем го-
ду — на него уже поступило 
более 2000 заявок. 
— Мы должны помочь иннова-
ционному бизнесу в диалоге 
с законодателями и крупными 
корпорациями, — высказал 
свое мнение о продвижении 
инноваторов заместитель ген-
директора Агентства иннова-
ций Москвы Анна Чунина.
Григорий Ивлиев, президент 
Евразийского патентного ве-
домства, уверен: такие изо-
бретатели реализуют проек-
ты, которые помогают улуч-
шать имидж России. 
— Нам нужен новый индус-
триальный и технологиче-
ский скачок в развитии нашей 
страны, — добавил депутат 
Госдумы Сергей Морозов, го-
воря о реализации уникаль-
ных проектов инноваторов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера отмечался 
Всемирный день 
творчества и ин-
новаций. В честь 
праздника на тер-
ритории ком-
плекса «Солнце 
Москвы» на ВДНХ 
открылось уни-
кальное цифро-
вое простран-
ство. 

Технологии

Симбиоз творчества и новаций
Представители креативных индустрий создают уникальные проекты, 
повышающие престиж и привлекательность российской столицы

В цифровом 
пространстве 
задействованы 
все пять органов 
чувств человека

21 апреля. Создатель фиджитал-пространства на территории многофункционального комплекса «Солнце Москвы» на ВДНХ Иван Швайков на фоне одной из композиций. 
В этом пространстве инсталляции будут воздействовать на зрение, осязание и слух посетителей. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

велофестивалей пройдет в Москве в этом году. Число 
велофестивалей решили увеличить городские власти, 
потому что все больше горожан демонстрируют инте-
рес к таким мероприятиям. 

ЦИФРА ДНЯ
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Метрополитен получит 
больше современных поездов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о востребованности совре-
менных составов в метро. 

Столица задает тренд на ком-
форт пассажирских перево-
зок. Восемь лет назад на Та-
ганско-Краснопресненскую 
линию вышел первый поезд 
«Москва», название которого 
выбрали сами москвичи пу-
тем голосования на «Актив-
ном гражданине». Запуск 
этих поездов стал новой вехой 
в развитии не только транс-
порта, но и отечественного 
машиностроения.
— Составы были специально 
сконструированы для Мо-
сковского метрополитена. По 
техническим характеристи-
кам, параметрам комфорта и 
безопасности они стали одни-
ми из лучших в мире, — отме-
тил Сергей Собянин.

В поездах появились сквозные 
проходы, широкие двери, до-
полнительные места для пас-
сажиров, USB-зарядки для 
гаджетов и интерактивные 
схемы метро. Кроме того, те-
перь там есть современные 
системы климат-контроля и 
видеонаблюдения, а также 
умное освещение и специаль-
ные места для инвалидных 
колясок. 

Кабины машинистов оснасти-
ли новыми удобными кресла-
ми, средствами контроля бди-
тельности и системами само-
диагностики. Поезда стали 
ходить плавнее и экономить 
больше энергии. 
— Сегодня в метро уже более 
1,5 тысячи вагонов «Москва», 
которые курсируют на пяти 
линиях, — заявил мэр. 
Он отметил, что к 2030 году 
около 90 процентов составов 
метрополитена будут нового 
поколения. Планируется за-
купить еще около двух тысяч 
вагонов самых современных 
серий.
Кстати, сейчас ведется разра-
ботка нового типа вагона ме-
тро — «Москва-2026». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ 

Такой же важный символ, как 
улыбка Гагарина
Вчера отмечался День пряника. История 
появления лакомства, вкусный рецепт ➔ СТР. 5

КАДРЫ

Показать другим, что ты главная 
рыбка в аквариуме
Обсуждаем с экспертом, как выстраивать 
отношения после повышения ➔ СТР. 6

ЮБИЛЕЙ

Прививают любовь к чтению 
с самого первого выпуска
«Детская Роман-газета» отмечает 
свое тридцатилетие ➔ СТР. 7
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Всемирный день творче-
ства и инновационной де-
ятельности официально 
празднуется 21 апреля 
в соответствии с резолю-
цией Генеральной Ассам-
блеи ООН. Этой резолю-
цией миру предлагается 
принять идею о том, что 
инновации необходимы 
для использования эко-
номического потенциала 
наций. Важно понимать, 
что инновации — это не-
обязательно лишь техно-
логические прорывы. Сю-
да же относится и процесс 
образования. Креативный 
подход к обучению стиму-
лирует способность к ре-
шению разных проблем. 

СПРАВКА
АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ, 
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В МОСКВЕ

Инновации, творчество и мас-
совое предпринимательство 
могут дать новый импульс для 
достижения целей устойчиво-
го развития. Они могут спо-
собствовать экономическому 
росту и созданию рабочих 
мест, а также расширять воз-
можности для всех категорий 
населения. Кроме того, они 
могут обеспечить решение не-
которых из наиболее актуаль-
ных проблем. Творческая 
и инновационная деятель-
ность человека важна для все-
го общества в целом, подни-
мает престиж государства 
на новый уровень. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Благо страны — 
наивысшая цель

Ребят заинтересуют
трудовые профессии

Вчера президент РФ Влади-
мир Путин (на фото) подпи-
сал закон о повышении от-
ветственности за дискреди-
тацию армии, призывы 
к санкциям против России 
и оказание содействия в ис-
полнении решений между-
народных организаций, в ко-
торых Россия не участвует, 
или иностранных государ-
ственных органов.

Соответствующие 
поправки ввели 
в статьи 280.3, 
284.2 и 284.3 Уго-
ловного кодекса 
РФ. В этих зако-
нах выделили но-
вые квалифициру-
ющие признаки — 
«совершение преступлений 
из корыстных побуждений 
или по найму». Это повышает 
меры ответственности за 
дискредитацию Вооружен-
ных сил России, призывы 
к санкциям в отношении к РФ 
и другое. 
К виновным будут применять-
ся уже существующие в зако-
нодательстве меры в виде 
конфискации имущества, по-
лученного в результате совер-
шения таких действий, а так-
же используемого или пред-
назначенного для их финан-
сирования. За публичные 
действия, направленные на 
дискредитацию использова-
ния Вооруженных сил РФ, со-
вершенные из корысти или по 
найму, будет грозить наказа-
ние, включая лишение свобо-
ды до семи лет.
Также Владимир Путин, вы-
ступая на церемонии награж-
дения премии «Служение», 
отметил, что участники спец-
операции делом доказали, 
что они люди сильные, на-
дежные, готовы решать са-
мые сложные задачи, а пре-
выше всего для них — интере-
сы Отечества. 
— Считаю очень важным ак-
тивно привлекать к работе на 
всех уровнях власти, включая 
муниципальный, участников, 
ветеранов специальной воен-

ной операции, — отметил 
президент РФ.
Путин дополнил, что действу-
ет федеральная кадровая про-
грамма «Время героев». Ана-
логичные кадровые проекты 
уже запущены.
— Хорошие, грамотные, чут-
кие управленцы нужны везде, 
но, пожалуй, на муниципаль-
ном уровне — особенно. Оче-
видно, что это самая первая 

вещь, самая вер-
ная вещь: именно 
муниципальный 
уровень ближе все-
го к людям. И по-
этому именно там 
должны появлять-
ся наиболее эф-
фективные управ-
ленцы, — объяс-

нил глава государства. 
Владимир Путин дополнил, 
что важно понимать, ради че-
го трудишься, следовать сути 
служения, когда главная зада-
ча, наивысшая цель — благо 
страны и ее граждан. И награ-
ды, которые были вручены, — 
это дань уважения тем, кто 
именно так воспринимает 
свое призвание.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

7 мая в Москве подведут ито-
ги Всероссийской эстафеты 
международного историче-
ского проекта «Инженеры 
Победы». «ВМ» уз-
нала подробности.

Проект направлен на 
популяризацию до-
стижений советских 
инженеров, конст-
рукторов, ученых 
и трудовых коллек-
тивов в годы Великой 
Отечественной вой-
ны. Организаторами 
выступили создатели 
Международного фе-
стиваля научно-тех-
нического творче-
ства детей и молоде-
жи «От винта».
— С помощью нашего 
проекта мы хотим заинтересо-
вать молодых ребят освоени-
ем трудовых, прикладных 
профессий, — рассказал ди-

ректор департамента страте-
гического развития и корпо-
ративной политики Мин-
промторга России Алексей 

Матушанский.
В 75 регионах сотруд-
ники архивов и музе-
ев выступили перед 
школьниками и рас-
сказали о работе про-
мышленных пред-
приятий, вузов и на-
учно-исследователь-
ских организаций 
в годы войны.
— Так как наш проект 
международный, мы 
стараемся привле-
кать детей из других 
стран, чтобы воссоз-
дать дружбу наро-
дов, — добавила ав-
тор проекта «Инже-

неры Победы» Виктория Со-
болева.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ДО  ДНЯ 
ПОБЕДЫ
ОСТАЛОСЬ

ДНЕЙ
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По данным sptehnika.ru

В 2011 году проведена модерниза-
ция. Добавлены ABS, гидроусили-
тель руля, ремни безопасности, 
новый травмобезопасный руль, 
двигатель по стандарту Евро-4

В базовом варианте автомобили 
УАЗ-452 выпускались в период 
с 1965 по 1979 год

В 2016 году проведена еще одна модер-
низация: все приборы сведены вместе 
и перенесены в центр приборной панели, пе-
редние сиденья получили интегрированные 
подголовники и продольную регулировку, 
улучшена шумоизоляция моторного отсека, 
грузовые версии получили новый травмо-
безопасный руль

В санитарном варианте автомобиль 
вмещает до 4 носилок или 8 пасса-
жиров на лавочках и одного сопро-
вождающего в обоих случаях. 
Всего же до 11 сидячих мест

УАЗ-452 (в народе — буханка)

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 4

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ:
■ Длина: 4369 мм
■ Ширина: 1940 мм 
■ Высота: 2065 мм
■ Колесная база: 2300 мм
■ Клиренс: 220 мм 
■ Полная масса: до 3070 кг

УАЗ-452 активно используется 
в Вооруженных силах РФ. Приме-
няется для транспортировки лич-
ного состава, медицинской эва-
куации, перевозки грузов и дру-
гих задач. На днях восемь таких 
машин отправили на передовую.

M
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Вчера президент России 
Владимир Путин подпи-
сал закон о памяти жертв 
геноцида советского 
народа в годы войны. 
К формам увековечения 
памяти будут относиться 
захоронение и перезахо-
ронение останков, сохра-
нение и благоустройство 
захоронений и установка 
мемориальных сооруже-
ний. Документ закрепля-
ет понятие геноцида со-
ветского народа. Им при-
знаются действия наци-
стов и их пособников 
в период Великой Оте-
чественной войны 1941–
1945 годов.

ВАЖНО
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Определили 
лучших чтецов 
стихов о войне 
В библиотеке № 147 прошел 
финал межрайонного дет-
ского конкурса чтецов имени 
поэта-фронтовика Сергея 
Орлова «Давным-давно 
окончен бой...».

Председателем оргкомитета 
конкурса выступил зампред-
седателя Мосгордумы Степан 
Орлов. Имя его деда, поэта-
фронтовика Сергея Орлова 
носит библиотека № 147. 
Участники конкурса — учени-
ки школ районов Орехово-Бо-
рисово Северное и Южное — 
читали стихи о войне. 
— Нам хочется, чтобы память 
о войне, о Победе, о тех герои-
ческих днях передавалась из 
поколения в поколение, — от-
метил Степан Орлов. 
Участников конкурса разде-
лили по возрастным катего-
риям. В категории учащихся 
1–4-х классов победу одержал 
Макар Матлаков из школы 
№ 937, прочитавший стихот-
ворение Алексея Смирнова 
«Кто был на войне». Мама Ма-
кара Татьяна рассказала, что 
подобрать стихотворение им 
помогла учительница. 
— Оно не очень сложное, но 
эмоциональное. Мне кажет-
ся, у сына получилось прочув-
ствовать его, — поделилась 
Татьяна Матлакова, добавив, 
что тема войны в их семье об-
суждается, память о дедуш-
ках и бабушках, воевавших 
в Великую Отечественную, 
жива. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Главную выставку страны украсили 
мраморные груши и желтые розы
В столице проходит месяч-
ник по благоустройству. 
В его рамках в городе выса-
живают деревья, приводят 
в порядок общественные 
пространства. На нескольких 
знаковых объектах благо-
устройства побывала «ВМ». 

Главная выставка страны на-
водит красоту перед майски-
ми праздниками. Внимание 
уделено всем деталям: специ-
алисты промывают и готовят 
к запуску грандиозные фонта-
ны, сотрудники следят за чи-
стотой на территории, а звез-
ды театра и кино решили вы-
садить у видовых мест ВДНХ 
грушевую аллею и кусты роз. 
Так, актриса, директор Театра 
на Таганке Ирина Апексимова 
посадила на одной из аллей, 
что ближе к павильону «Му-
зей кино», деревце мрамор-
ной груши. 
— Ну, родная, расти! — поже-
лала дереву Ирина Апекси-
мова.
А директор театра «Ленком 
Марка Захарова» и Москов-
ского театра на Юго-Западе 
Дмитрий Берестов не только 
посадил одну из многочислен-
ных груш, но и решил помочь 
обустроить ремиз — специ-
альный домик для насекомых. 
— Хорошее жилье, — оценил 
он небольшую деревянную 
«постройку» с «комнатами», 
в которые положили палочки, 
солому и маленькие брев-
нышки с выпиленными отвер-
стиями для будущих гостей. 
По словам дендролога отдела 

по озеленению и благоустрой-
ству ВДНХ Натальи Хрипунко-
вой, заселяться в «отель» смо-
гут полезные насекомые. 
— Элитное жилье наверняка 
понравится пчелам, бабочкам 
и другим полезным насеко-
мым, — отметила она, доба-
вив, что для того чтобы на до-

мики не влияли погодные 
 условия, сотрудники ВДНХ 
обрабатывают фанерные со-
оружения биозащитой. 
Ремизы установили в цвет-
никах на уровне 10–15 санти-
метров от земли, чтобы 
они находились вровень с цве-
тами.

А еще на ВДНХ высадили жел-
тые розы — клумбы украсит 
почти сотня кустов.
На окружных площадках для 
участия в субботнике объеди-
нилось множество жителей 
города. Москвичи, от мала до 
велика, высаживали деревья, 
приводили в порядок газоны, 
убирали мусор. Так, в рамках 
субботника по всему округу 
высадили 17 новых деревьев 
и 30 кустарников. 
Как отметил префект Северо-
Западного округа Алексей 
Пашков, субботник — это воз-
можность не только внести 
свой вклад в преображение 
родного района, но и пооб-
щаться с соседями, отлично 
провести время. 
— Усилия жителей помогают 
сделать каждую улочку, каж-
дый двор, каждый парк еще 
прекраснее! У нас очень спло-
ченный округ, — сказал он.
В Восточном округе суббот-
ник прошел на 21 площадке. 
По словам жительницы райо-
на Восточный Ольги Сусло-
вой, субботник для нее — ста-
рая добрая традиция, кото-
рую она соблюдает еще со 
времен СССР. Теперь она уча-
ствует в них вместе с двумя 
своими внуками. Причем ре-
бята носят с собой свои ин-
струменты для уборки.
— Я очень люблю этот день, 
для меня он всегда означает 
единение и начало весны, — 
отметила Ольга Суслова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о развитии района Тропаре-
во-Никулино и открытии на  
его территории современно-
го учебного корпуса. 

Тропарево-Никулино — дина-
мично развивающийся район 
на западе столицы, в котором 
проживают больше 128 тысяч 
человек. За последние годы 
здесь многое сделали для по-
вышения качества жиз-
ни. Речь идет о транспортном 
развитии, появлении соци-
альных и рекреационных объ-
ектов. 
— К станциям «Юго-Запад-
ная» и «Тропарево» Сокольни-
ческой линии добавилась 
«Озерная» — новая станция 
Солнцевского радиуса, — 
привел один из примеров 
 Сергей Собянин. 
Популярным местом для про-
гулок и отдыха стал обновлен-
ный парк Летчиков-испытате-
лей, расположенный на тер-
ритории бывшего учебного 
аэродрома.
Подарком для многих жите-
лей района стало и новое 
учебное заведение. Совре-
менный школьный кор-
пус возвели на Никулинской 
улице. 
— Школа стала ярким акцен-
том среди жилой застройки 
района. Ее выделяют интерес-
ные архитектурные реше-
ния — разноцветные вставки 
возле окон и стальные зер-
кальные кассеты с текстурой 
«водная рябь», — отметил 
Сергей Собянин. 
Для учащихся и педагогов 
подготовили универсальные 

и специализированные учеб-
ные кабинеты, современные 
лабораторно-исследователь-
ские комплексы, робокласс, 
многофункциональный би-
блиотечный центр с медиате-
кой, спортивный зал и зал для 
проведения мероприятий. 
На базе ИT-полигона ребята 
могут реализовывать иссле-
довательские проекты в обла-
сти 3D-моделирования, ро-
бототехники, программиро-
вания.
На прилегающей территории 
разместили спортивную пло-
щадку для игры в волейбол 
и баскетбол, прыжковую зону 
и место для отдыха.
Школьники и их учителя те-
перь обживают учебный кор-
пус. Здесь уже идут занятия. 
Также вчера Сергей Собянин 
рассказал о благоустройстве, 
которое проводится в Новой 
Москве. В самых молодых 
округах — Троицком и Ново-
московском — в предыдущие 
годы был реализован ряд зна-
ковых проектов. Здесь появи-
лись крупные парки и центры 
притяжения. 
— В прошлом сезоне привели 
в порядок парк «Ручеек» во 
Внукове, где появились совре-

менные площадки для дет-
ских игр и занятий спор-
том, — привел пример Сергей 
Собянин. 
Многое запланировано и на 
нынешний год.
— В этом году возьмем в рабо-
ту еще несколько знаковых 
объектов — во Внукове, Щер-
бинке и Филимонковском 
районе, — написал в своем 
блоге Сергей Собянин. — 
Начнем благоустройство Цен-
трального парка. Он находит-
ся в непосредственной близо-
сти от аэропорта Вну ково, 
и поэтому в его оформление 
решили привнести элементы, 
напоминающие об авиации.
В Щербинке пройдут работы 
на территории детского сада 
школы № 2083. У ребят поя-
вится еще больше возможно-
стей для развивающих игр на 
свежем воздухе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новое здание школы будет 
ярким акцентом района Рабочие профессии стали 

символом стабильности

С толица предлага-
ет около полу-
миллиона вакан-
сий почти от  
3000 активных 

организаций-партнеров из 
всех отраслей. Зарплата при 
этом для начинающего специ-
алиста весомая — выше 
100 тысяч рублей.
Студенты Политехнического 
колледжа № 50 имени Злоби-
на с первых курсов обознача-
ют свою цель, учатся, прохо-
дят стажировки и практики, 
чтобы быть максимально во-
влеченными в профессию.
— Мы делаем все, чтобы рабо-
чие профессии снова стали 
символом успеха и стабиль-
ности, — рассказал директор 
колледжа Андрей Бучкин. — 
Последние несколько лет ры-
нок труда остро нуждается 

в квалифицированных специ-
алистах, и наши студенты уже 
сегодня получают реальные 
перспективы. Мы развиваем 
тесное сотрудничество с пред-
приятиями различных отрас-
лей. Среди ключевых партне-
ров — компания «ГлобалТрак-
Сервис». Многие наши сту-
денты проходят на их базе 
практику, значительная их 
часть получает предложения 
о трудоустройстве уже во вре-
мя учебы. Представители 
компании также активно уча-
ствуют в работе комиссий при 
проведении демонстрацион-
ного экзамена.
Один из студентов колледжа, 
Максим Богачев, мечтает от-
крыть свой автосервис.
— Но пока это только цель, 
а сейчас я учусь у лучших на-
ставников, — говорит он. — 

Например, на чемпионате 
«Московские мастера» в ком-
петенции «Обслуживание 
и ремонт мототехники» я во-
шел в тройку сильнейших. На 
соревновании молодых спе-
циалистов завоевал бронзо-
вую медаль. И все благодаря 
обучению в колледже и препо-
давателю Владиславу Ковале-
ву, который готовил меня 
к чемпионату. Задания были 
разной сложности, включая 
диагностику, ремонт и на-
стройку мотоциклов, умение 
работать с современным обо-
рудованием. 
Максим объясняет, что 
к транспортной сфере он тя-
нулся с самого детства.
— Родители говорят, что 
я с пеленок любил машинки, 
в пять лет знал марки всех ав-
томобилей, — вспоминает 

нынешний студент. — В под-
ростковом возрасте уже умел 
чинить велосипеды, затем мо-
педы. Теперь у меня есть мото-
цикл, который я могу сам об-
служивать. Сейчас меня боль-
ше тянет к легковым маши-
нам, поэтому два с половиной 
года я работаю в автосервисе. 
И учусь. 
Максим и его однокурсники 
хотят стать универсальными 
мастерами, поэтому они регу-
лярно посещают экскурсии, 
организованные колледжем. 
В этот раз были в гостях у ком-
пании «ГлоблТракСервис».
— Наша станция техобслужи-
вания грузового транспор-
та — крупнейшая сеть, специ-
ализирующаяся на обслужи-
вании и ремонте импортных 
грузовых автомобилей, — 
рассказывает руководитель 
учебного центра и службы 
технической поддержки груп-
пы компаний Олег Пашин. — 
Наша сеть станций развивает-
ся. И, конечно, нам всегда 
нужны специалисты — авто-
электрики, механики по об-
щему и агрегатному ремонту 
автомобилей. Студенты кол-
леджа для нас — потенциаль-
ные сотрудники, поэтому мы 
показываем им возможности, 
которые открываются перед 
ними. 
Будущие мастера-автомеха-
ники слушали Олега Пашина, 
задавали вопросы, спрашива-
ли, когда можно прийти на 
стажировку и обучиться на 
практике у мастеров.
— Автомеханик — профессия 
востребованная, — улыбается 
студент Матвей Махрин. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova vm.ru

Вчера Сергей Собянин со-
общил о росте объема ин-
вестиций в обрабатываю-
щие производства, в том 
числе по выпуску компью-
теров, продуктов и ле-
карств. В 2024-м в этот 
сектор московские инве-
сторы вложили свыше 
386 миллиардов рублей, 
что почти на 33 процента 
больше, чем в 2023-м. 
Планируется, что в 2025-м 
показатель вырастет еще 
на 14 процентов. 

КСТАТИ

АНДРЕЙ ТАРАСОВ
ДИРЕКТОР СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА ПРОФЕССИИ БУДУЩЕГО 

Сегодня городу требуются 
специалисты в различных 
сферах оказания услуг. В ре-
сторанах, гостиницах, транс-
порте, логистике, строитель-
стве, промышленности. Обу-
чение в колледжах становится 
все более популярным, а ра-
бота на производстве — мод-
ной и престижной. Многие 
студенты проходят стажиров-
ку уже на первом курсе, само-
стоятельно обеспечивая себе 
успешное будущее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мосгордума

Поступление налогов 
от туризма вырастет вдвое 
Аэропорт Внуково стал лиде-
ром по объему пассажирских 
перевозок, осуществляемых 
зарубежными авиакомпани-
ями. В ходе круглого стола 
депутаты Мосгордумы обсу-
дили развитие воздушной 
гавани и туристической от-
расли столицы. 

В прошлом году поток ино-
странных туристов в Москву 
увеличился по сравнению 
с 2023 годом. Так, к примеру, 
в 2024 году столицу посетили 
почти полмиллиона тури-
стов из Китая, а средний чек 
на одного туриста вырос 
с 40–45 тысяч до 220 тысяч 
рублей. 
Кроме того, в десять раз вырос 
турпоток из Саудовской Ара-
вии, несмотря на то, что пря-
мого авиасообщения с этой 
страной у России нет. 
Среди российских аэропортов 
лидером по объему пассажир-
ских перевозок, осуществляе-
мых зарубежными авиаком-
паниями, стало Внуково. 
— В 2024 году совокупный 
пассажиропоток во Внуково 
превысил 16 миллионов чело-
век — это на 11 процентов 
больше, чем годом ранее. 
Особенно заметна положи-
тельная динамика на вну-
тренних направлениях: рост 
составил 24 процента, что 

свидетельствует об увеличе-
нии интереса к внутреннему 
туризму, — сказал председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Спикер столичного парламен-
та подчеркнул, что аэропорт 
Внуково является важнейшим 
элементом транспортной 
и туристической инфраструк-
туры, поэтому его развитие 
стало важной частью «Страте-
гии развития транспортной 
системы Москвы и Москов-
ской области на период до 
2035 года». 

Внуково стало первым и един-
ственным в стране аэропор-
том, где открылась станция 
метрополитена. 
— Кроме того, Внуково ведет 
системную работу по модер-
низации собственной инфра-
структуры и внедрению пе-
редовых цифровых реше-
ний, которые значительно 
повышают удобство пассажи-
ров, — добавил Алексей 
 Шапошников. 
В столичном Комитете по ту-
ризму сообщают, что туристи-
ческий поток в Москву про-
должит расти. Если по итогам 
прошлого года столицу посе-
тили 26 миллионов туристов, 
то по итогам этого года ожи-
дается цифра в 29–30 миллио-
нов человек. 
— К 2030 году мы прогнозиру-
ем показатели до 52 миллио-
нов гостей, — сказал замести-
тель председателя Комитета 
по туризму Москвы Булат 
Нурмуханов. 
Заместитель руководителя 
Комитета по туризму столицы 
также отметил, что налого-
вые поступления от туристи-
ческой отрасли в бюджет 
 Москвы планируют увеличить 
вдвое к 2030 году. В прошлом 
году этот показатель составил 
около 250 миллиардов рублей.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ДМИТРИЙ ЕРЗАКОВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ 
ВНУКОВО

Аэропорт Внуково продолжа-
ет активно модернизировать 
инфраструктуру и внедрять 
передовые технологии. 
Мы уверены, что это позволит 
нам не только сохранить ли-
дирующие позиции на рынке 
авиаперевозок, но и внести 
существенный вклад в разви-
тие транспортной системы 
 Москвы, обеспечить комфорт 
и безопасность для наших 
пассажиров, а также стимули-
ровать рост туристического 
потока в столицу. Нам есть ку-
да развиваться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 апреля. Директор театра «Ленком» и Московского театра 
на Юго-Западе Дмитрий Берестов (слева) и замгендиректора 
ВДНХ Александр Тарасов высаживают груши. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Во время месячника благоустройства специалисты КГХ 
промоют более 1,1 тысячи монументов, свыше 100 транс-
портных тоннелей, порядка 1 тысячи надземных и под-
земных переходов. Очистят и покрасят примерно 640 ты-
сяч элементов наружного освещения. Планируется обно-
вить лакокрасочное покрытие 43 тысяч цоколей, 23 ты-
сяч кронштейнов и 25 тысяч опор наружного освещения. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

19 апреля. Слева направо: Олег Пашин рассказывает студентам колледжа № 50 Максиму Богачеву и Матвею Махрину о плюсах 
и минусах грузовиков. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Вчера студенты 
Политехническо-
го колледжа № 50 
имени Н. А. Зло-
бина посетили 
предприятие пар-
тнера-работода-
теля. Ребята твер-
до знают: уже 
в скором будущем 
их ждут хорошая 
зарплата, соцпа-
кет и карьерный 
рост. 

ОбразованиеСотрудничество столицы с представителями 
малого бизнеса успешно развивается  
В первом квартале 2025 года 
объем закупок у субъектов 
малого предприниматель-
ства на 26 процен-
тов превысил по-
казатель анало-
гичного периода 
прошлого года. 
Об этом сообщила 
заместитель мэра 
Москвы, руково-
дитель Департа-
мента экономиче-
ской политики и развития 
Мария Багреева (на фото).

Представители малого и сред-
него бизнеса принимают ак-
тивное участие в важных для 

города проектах. Предприни-
матели занимаются благоу-
стройством, строят дороги 

и объекты социаль-
ной инфраструкту-
ры, обеспечивают 
медикаментами 
больницы, снабжа-
ют школы и детса-
ды продуктами. 
— В первом квар-
тале года мос-
ковские заказчики 

подписали с субъектами СМП 
договоры на сумму 106,1 мил-
лиарда рублей. Это на 26 про-
центов больше января — мар-
та прошлого года, когда сумма 
заключенных с малым бизне-

сом контрактов составила 
84,1 миллиарда рублей, — со-
общила Мария Багреева. 
Чаще всего город закупал 
у представителей малого 
и среднего бизнеса услуги по 
обустройству общественных 
пространств, лекарственные 
препараты, работы по ремон-
ту зданий и сооружений, об-
служиванию инженерных 
и информационных систем.
За последние 20 лет объем 
госзакупок Москвы у СМП вы-
рос более чем в 100 раз 
и в 2024 году достиг почти 
640 миллиардов рублей.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Китай: с нами 
связываться — 
себе дороже
КНР не приемлет сделок 
за счет его интересов и готов 
к ответным мерам, заявили 
в Минкоммерции Китайской 
Народной Республики.

Так ведомство ответило на со-
общения о планах США до-
биться от партнеров ограни-
чения торговых связей с Кита-
ем в обмен на ослабление 
анонсированной тарифной 
политики. Вашингтон в рам-
ках переговоров с 70 государ-
ствами о тарифах намерен по-
требовать запрета китайским 
компаниям базироваться на 
их территориях и поставлять 
через них товары. Также США 
попытаются убедить партне-
ров перестать «поглощать де-
шевые промышленные това-
ры из Китая» в обмен на сни-
жение пошлин.
И вот — ответ. «Как только 
международная торговля вер-
нется к закону джунглей, где 
сильный охотится на слабого, 
все страны станут жертва-
ми, — сказано в заявлении 
Минкоммерции Китая. — Мы 
готовы укреплять солидар-
ность и координацию со все-
ми партнерами, сообща про-
тивостоять односторонним 
запугиваниям».
— Только богатая Америка 
может позволить себе выдав-
ливать китайцев со своего 
рынка. И то не факт, что полу-
чится, — считает кандидат 
экономических наук, препо-
даватель МГУ Виктор Кудряв-
цев. — Но где, например, 
страны ЕС будут закупать де-
шевые одежду, обувь, элек-
тронику? Никто по соотноше-
нию «цена–качество» Китай 
не переплюнет! Европейцы 
будут выжидать, кто в торго-
вой войне США и Китая побе-
дит, и примкнут к победите-
лю. А сами воевать не будут.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Старая Европа снова бредит 
ядерным оружием
Свежее заявление польского 
президента Анджея Дуды
о том, что его страна может 
обратиться к Франции 
за ядерной защитой от «рос-
сийской угрозы», свидетель-
ствует о продолжении об-
суждения вброшенного Па-
рижем тезиса о расширении 
своей ответственности 
за безопасность соседей
с опорой на свои ядерные 
«форс де фрап».

Такая геостратегическая ин-
новация сильно удивила ми-
нистра иностранных дел 
Сергея Лаврова, который на-
шел инициативу Макрона «за-
бавной» и отметил, что мас-
штабы французского арсена-
ла явно не соответствуют объ-
явленным амбициозным 
целям.
Как представляется, отнюдь 
не вдруг Макрон предложил 
резко расширить ответствен-
ность национальных «форс де 
фрап». Громкие скандалы, 
включая странные обвинения 
в адрес его собственной же-
ны, видимо, подвигли его 
к попытке тушить пожары 
встречным огнем, объявив 
о готовности обсудить предо-
ставление ядерных гарантий 
соседям по НАТО.
Собственно, неправильно бы-
ло бы именовать эти ядерные 
силы «фарс де фрап», как ино-
гда делают. Ведь даже после 
ликвидации наземного эле-
мента ядерной триады у фран-
цузов остаются на вооруже-
нии почти 300 боеголовок. 
— И тем не менее, — полагает 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов, — 
Франция обладает незначи-
тельным ядерным потенциа-
лом, в ее арсенале относи-
тельно небольшое, по сравне-
нию с арсеналами США 
и России, число ядерных бое-

головок. К тому же в плане ра-
кетной техники Франция зна-
чительно отстает от реальных 
возможностей тех же амери-
канцев. Поэтому в плане об-
щего ядерного паритета 
в противостоянии, скажем, 
России сами по себе воин-
ственные заявления Макрона 
ничего принципиально не ме-
няют. Мы всегда, еще с совет-
ских времен, учитывали 
французский ядерный арсе-

нал. И неоднократно ставили 
вопрос о привлечении Фран-
ции к переговорам об ограни-
чении и сокращении ядерных 
вооружений. Но Париж тра-
диционно уклонялся от тако-
го участия, ссылаясь как раз 

на относительную незначи-
тельность своих стратегиче-
ских сил. Другое дело, сакра-
ментальный вопрос состоит 
в том, готовы ли сами «макро-
нисты» рисковать Парижем 
ради Варшавы? И надо ска-
зать, что в самой Варшаве, как 
и в прибалтийских столицах, 
сигнал из Парижа восприняли 
с чувством глубокого удовлет-
ворения. Вот и премьер Туск: 
«Польша должна стремиться 

получить доступ 
к ядерному и дру-
гим видам некон-
венционального 
оружия». 
— В позиции поль-
ского премьера все 
прекрасно, — не 
скрывает сарказма 
военный аналитик 
Станислав Барба-
шин, — известно, 
что ни одна из 
стран, приютив-

ших американское ядерное 
оружие (Германия, Бельгия, 
Италия, Турция), даже в тео-
рии не имеет к нему доступа. 
Наоборот, считается, что та 
же Британия не имеет права 
использовать даже свои удар-
ные силы без отмашки Ва-
шингтона. Понятно, что Па-
риж не потерпит никакого 
чужого вето на ввод в дей-
ствие своих ударных сил. Но, 
как говорится, очень хочется 
быть не просто в тренде на фо-
не разговоров о якобы уходе 
США из Европы. Но в самой 
сильной позиции. Говорил же 
Макрон, что мозг НАТО сгнил, 
вот и пытается всем предла-
гать свои мозговые решения.
Так что игра продолжается. 
И нам следует помнить, как 
недавно американские само-
леты в районе Харькова ими-
тировали атаки против на-
шей территории. 
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

Ядерный арсенал Фран-
ции составляет около 
290 ядерных боеголовок. 
Если не считать Соединен-
ных Штатов, Франция яв-
ляется самой открытой 
из ядерных держав, кото-
рая раскрывает подробно-
сти о ядерных силах. Хотя 
Франция является членом 
НАТО, ее ядерные силы 
не являются частью объе-
диненной структуры воен-
ного управления Северо-
атлантического союза.

СПРАВКА

Последний 
аргумент Трампа

Президент Соединенных Штатов Аме-
рики Дональд Трамп всячески торо-
пит события на Украине. Его советни-
ки дают понять, что, мол, сделка, спо-
собная привести к установлению дли-
тельного как минимум перемирия, 
может случиться в самое ближайшее 
время. Более того, как временной ори-
ентир называют планируемое в конце 
нынешней недели совещание в Лондо-

не с участием американцев, представителей ЕС и Украи-
ны, где могут быть выработаны окончательные контуры 
соглашения, которое будет представлено и России. При-
чем речь не идет об ультиматуме, как хотелось бы киев-
ской верхушке, а о согласованных параметрах для обсуж-
дения. Пока же все стороны конфликта, кроме самих Со-
единенных Штатов, не спешат соглашаться на предложе-
ния Трампа по урегулированию украинского кризиса, 
поэтому президент США понимает, что это «не его война», 
его методами из конфликта выйти не получится.
Фактически идет мучительный поиск компромисса, кото-
рый в идеале позволил бы Соединенным Штатам сохра-
нить лицо, России — начать путь 
к справедливому и стабильному 
миру, а Европе — продемонстри-
ровать уровень своей историче-
ской ответственности. 
В математическом раскладе 
Трампа Россия может получить 
примерно 80 процентов того, на 
что она реально претендует бла-
годаря героизму своей армии 
и устойчивости экономики. 
При том что борьба за осталь-
ные 20 процентов, по расчетам 
команды Белого дома, может 
ассоциироваться с перспекти-
вами запредельных затрат.
Но алгеброй не всегда можно 
проверить гармонию большой 
политики. Утечка о предложе-
нии США признать Крым рос-
сийским, а остальные регионы 
просто де-факто вошедшими 
в состав России при условии не-
вступления Украины в НАТО свидетельствует о том, что 
к нашей позиции стали прислушиваться. Хотя в Киеве по 
этому поводу уже и так стоит похоронный вой. Но России 
нужно не то, что у нее и так есть, но придание всей укра-
инской политической системе нейтрального характера, 
подтверждение статуса русского языка, прав русскоязыч-
ных граждан. Словом, необходима трансформация Укра-
ины как гарантия стабильного мира и добрососедства.
Может ли стать прелюдией к такому повороту событий 
длительная пауза в военных действиях, на месяц? Конеч-
но, но при условии прекращения на это время поставок 
Украине вооружений и насильственной мобилизации. 
При том что вся совокупность договоренностей должна 
стать фоном для планируемой личной встречи Владими-
ра Путина и Дональда Трампа. И в таком контексте заяв-
ления Белого дома о том, что США могут выйти из украин-
ского переговорного процесса в случае отсутствия ближ-
них перспектив договоренностей, выглядит формой дав-
ления на тех же европейских союзников, пытающихся 
фрондировать. Все понимают — срыв соглашений чреват 
новым, более жестким этапом войны с непредсказуемы-
ми глобальными масштабами.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

С егодня ко Дню 
Побе ды за рубе-
жом проходит 
множество раз-
личных акций. 

И многие из них — при под-
держке правительства Мо-
сквы. Так, например, Дом Мо-
сквы в Минске ежедневно (!) 
проводит акцию «Сводки Со-
винформбюро»: ровно в 12 ча-
сов голосом знаменитого дик-
тора Юрия Левитана озвучива-
ются фронтовые сводки, кото-
рые транслировались по радио 
с 1 апреля по 9 мая 1945 года. 
Кроме того, вчера в минском 
Доме Москвы в рамках проек-
та «Чтения Победы» прошла 
встреча «Роль народа Белару-
си в Великой Отечественной 
войне. Партизанское движе-
ние Беларуси». Для гостей 
прозвучали фрагменты из 
дневников фронтовиков, от-
рывки из художественных 
и документальных фильмов 
и строки из произведений из-
вестных писателей. 
Мероприятия, посвященные 
80-летию Победы, проводятся 
и в других городах, где есть До-
ма Москвы. Например, на 
днях Госмузею Боевой Славы 
имени Ардзинба в Сухуме бы-
ла передана копия Знамени 
Победы. Точно такое же было 
водружено над Рейхстагом. 

Столица помогает отметить 
годовщину за рубежом
По всему миру 
идет подготовка 
к празднованию 
Дня Победы 
в Великой Отече-
ственной войне. 
«ВМ» узнала, как 
отметят эту важ-
ную дату за гра-
ницей и какую 
помощь оказыва-
ет Москва в орга-
низации меро-
приятий.

Праздник

Вчера в 8:35 утра по москов-
скому времени в своей рези-
денции в Ватикане, Доме 
святой Марфы, на 89-м году 
жизни умер папа римский 
Франциск.

Еще 20 апреля он принимал 
гостей из Америки, а также по-
явился перед верующими на 
Пасху, произнеся свое посла-
ние с балкона базилики Свято-
го Петра в Ватикане. А на сле-
дующий день — скончался. 
Франциск — человек уникаль-
ный. Он был первым папой 
римским — членом ордена 
иезуитов и первым папой из 
Латинской Америки. Он сна-
чала даже считался реформа-
тором. С первых дней своего 
понтификата Франциск проя-
вил себя как человек аскетич-
ный. Особенно он выделялся 
на фоне его предшественника 
Бенедикта XVI, который полу-
чил прозвище Папа в Prada за 
страсть к красным кожаным 
лоферам известного итальян-
ского бренда. Также после сво-
его избрания Бенедикт XVI 
привлек 200 архитекторов 
и дизайнеров для переобору-
дования папских апартамен-
тов. Многим это не нравилось. 
Франциск же отказался от ро-
скошных условий прожива-
ния своего предшественника, 
стал пользоваться обществен-
ным транспортом, предпочи-
тал скромную одежду и само-
стоятельно готовил пищу. Он 
установил традицию прово-
дить обряд омовения ног в Ве-
ликий четверг перед Пасхой 
в тюрьмах, больницах, домах 
для пожилых людей и трущо-
бах. В декабре 2013 года аме-
риканский журнал Time при-
знал папу Франциска «Челове-
ком года».
— Позднее, к сожалению, па-
па стал «следовать повестке». 
Так, например, с его подачи на 
ряд важных постов в Ватикане 

впервые были назначены 
женщины. Папа также призы-
вал церковь проявлять боль-
ше милосердия к женщинам, 
совершившим аборт, хотя, со-
гласно конфессиональным 
канонам, это страшный 
грех, — рассказывает полито-
лог Евгений Мезенцев. — 
Плюс он разрешил католиче-
ским священникам благо-
словлять однополые пары. 
Нет, не венчать, как проте-
станты, а давать благослове-
ние. Но это тоже противоре-
чит канонам, ведь Господь ис-
пепелил Содом и Гоморру. 
Позиция папы по Украине то-
же была несколько странной. 
В ноябре 2022 года он написал 
статью, где чеченцев и бурят 
назвал «самыми жестокими» 
участниками боевых дей-
ствий на Украине. Эти слова 
вызвали большой резонанс. 
В ответ на это глава Бурятии 
Алексей Цыденов напомнил 
папе о Крестовых походах, 
а глава Чечни Рамзан Кады-
ров охарактеризовал понти-
фика как «жертву пропаганды 

и настойчивости зарубежных 
СМИ». В декабре 2022 года 
официальный представитель 
Министерства иностранных 
дел России Мария Захарова 
сообщила о том, что Ватикан 
извинился перед Россией за 
слова папы.
— Папа римский — фигура 
еще и политическая. Да, в Ев-
ропе его слова уже ничего не 
весят: к ним особо не прислу-
шиваются. Да, его влияние 
снижается в Латинской Аме-
рике, зато растет в Африке, — 
рассказывает директор Ин-
ститута региональных про-
блем Дмитрий Журавлев. — 
Сейчас многие гадают, чью 
сторону займет Ватикан 
в противостоянии США и Ев-
ропы. Идеологически, конеч-
но, он ближе Трампу — тот 
поддерживает традиционные 
ценности. Но многое зависит 
от личности нового папы. Ес-
ли он будет политически рас-
торопным, то, вполне вероят-
но, сможет влиять на полити-
ческие события в католиче-
ских странах через орден 

иезуитов, как британцы в свое 
время вполне эффективно 
влияли на политику разных 
стран через масонов.
Евгений Мезенцев, считает, 
что приход нового папы — 
а его должны избрать в мае — 
может удачно наложиться на 
приход к власти Трампа.
— Трамп начал в США консер-
вативную революцию. Он за-
конодательно определил, что 
есть только два пола, он очень 
сильно подвинул гендерную 
повестку, выступает за семей-
ные ценности. Если Ватикан 
реформы трампистов поддер-
жит, новый папа наберет очки 
и усилится как фигура поли-
тическая, — считает экс-
перт. — Больше того, он имеет 
шансы стать во главе консер-
вативной революции в Евро-
пе. Консерваторы Фицо, Ор-
бан и Мелони — лидеры Сло-
вакии, Венгрии и Италии, это 
главы католических стран. 
В Европе может сложиться 
консервативная коалиция. 
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ru

Католической церкви нужен новый папа — 
реформатор и собиратель паствы

27 сентября 2023 года. Папа Франциск на еженедельной 
аудиенции в Ватикане 

А в Очамчире сотрудники 
представительства Россотруд-
ничества в Абхазии почтили 
память погибших 
в Великой Отече-
ственной войне, воз-
ложив цветы к памят-
никам, посвященным 
событиям тех лет.
В Армении ко Дню 
Победы тоже гото-
вится обширная про-
грамма. Запланиро-
ваны конкурсы, ин-
теллектуальные игры 
для молодежи, подар-
ки для ветеранов, концерты, 
выставки и тематические ак-
ции для всех желающих. 
Помощь в подготовке к празд-
нованию 9 Мая готовы оказать 
члены Международного во-

лонтерского корпуса 80-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 годов.

— Это команды «Во-
лонтеров Победы», 
которые работают на 
территориях более 
60 стран. Наша гео-
графия достаточно 
обширная, она прохо-
дит практически по 
всем континентам 
Земли, — рассказы-
вает руководитель 
Дирекции по работе 
с международными 

программами движения «Во-
лонтеры Победы» Валерия 
Марченко. — Главная цель на-
шей деятельности — сохране-
ние исторической памяти 
о событиях Великой Отече-

ственной и Второй мировой 
войны. Ведь все мы знаем, что 
в некоторых странах факты 
о том времени сфальсифи-
цированы. Недоброжелате-
ли искажают историю, преу-
меньшая роль Красной армии 
в достижении Победы над фа-
шизмом. 
По словам Валерии, фальси-
фикация исторических собы-
тий заставила их движение 
адаптироваться и принять 
меры.
— Наши ребята проводят ряд 
просветительских мероприя-
тий. Российские студенты пе-
реводят уроки истории на раз-
ные языки, чтобы иностран-
цам было проще понять и за-
помнить истинные факты 
о событиях Великой Отече-

ственной и Второй мировой 
войны, — отмечает Марчен-
ко. — Также за границей мы 
организовываем торжествен-
ные возложения цветов, меж-
дународные субботники, ин-
терактивные игры, регулярно 
навещаем ветеранов.
Валерия добавляет, что меро-
приятия, посвященные 80-ле-
тию Великой Победы, в этом 
году пройдут в странах СНГ, 
Африке, Египте, Венесуэле, 
Австралии и многих других.
— За рубежом 9 Мая стано-
вится не просто памятной 
торжественной датой. Это 
праздник, который объединя-
ет русских и иностранцев, — 
говорит Валерия.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

1 апреля. В столице Белоруссии Минске помимо акций, которые проводит Дом Москвы, также активно готовятся и к торжественному военному параду, 
посвященному 80-летию Победы

Досье
Папа Франциск правил 
Ватиканом и Католиче-
ской церковью с 13 марта 
2013 года. Его мирское 
имя — Хорхе Марио Бер-
гольо. Родился в Буэнос-
Айресе в семье итальян-
ских эмигрантов, кото-
рые покинули родную 
страну из-за безработи-
цы. Пятый ребенок в се-
мье. В студенчестве ра-
ботал вышибалой в ноч-
ном клубе, а чуть позд-
нее преподавал 
литературу и психоло-
гию в католических кол-
леджах Буэнос-Айреса.

АЙК МЕЛИКЯН
ДИРЕКТОР ДОМА МОСКВЫ В ЕРЕВАНЕ

Юбилей Победы — особенная 
дата, и мы отметим ее достой-
но. Наш долг — ярко и ис-
кренне хранить память о рат-
ном подвиге наших предков. 
Через культурные проекты, 
образовательные инициативы 
мы создаем живую связь по-
колений. В течение года за-
планирован целый ряд меро-
приятий, посвященных 80-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне. В их 
числе — конкурс видеороли-
ков для школьников и под-
ростков «Память поколений: 
история героя моей семьи». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Возможность 
иметь такие 
ракеты Франция 
получила после 
Второй мировой
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Четвероногая Победа обрела 
долгожданный дом

Собака по кличке Победа 
стала лауреатом междуна-
родной премии «Мой ласко-
вый и нужный зверь» («Лох-
матый Оскар»). 

Собачья жизнь маленькой 
дворняжки оказалась непро-
стой с самых первых дней. Од-
нако животное выдержало все 
испытания, и по итогу ее наш-
ли российские военнослужа-
щие вблизи деревни Алешки 
Херсонской области. Кроме 
собачки, там никого не было, 
она оказалась совсем одна 
среди разрушенных домов 
и поваленных деревьев.
— У моего мужа Максима по-
зывной «Бурят». Его мобили-
зовали в 2022 году. Во время 
одной из операций они наш-
ли одинокую дворняжку. Ще-
нок жил под бетонными пли-
тами, по которым ездила во-
енная техника, и в любой мо-
мент его могли раздавить. 
Поэтому мой муж уговорил 
командира взять малыша 
с собой и назвал Победой. Так 
собачка стала талисманом 
подразделения, — рассказы-
вает жена Максима Диана 
Орешкина.

Победа неоднократно помо-
гала бойцам подразделения. 
Как самая настоящая собака-
сапер, она находила враже-
ские мины и проводила воен-
нослужащих через самые без-
опасные дороги. 
— Однажды в сильный дождь 
собака помогла подразделе-
нию моего мужа миновать 
поля, усыпанные минами, — 
животное указало дорогу, по 
которой смогли пройти сбив-

шиеся с пути бойцы, — отме-
чает Диана Орешкина.
Дворняжка стойко разделяла 
с солдатами и офицерами все 
тяготы службы. После подры-
ва Каховской ГЭС находящие-
ся поблизости населенные 
пункты затопило. В одном 
из них дислоцировалось под-
разделение «Бурята». Мак-
сим, рискуя жизнью, нырнул 
в блиндаж и вытащил Победу. 
Все спаслись, а вот одежду, 
амуницию, спальники, про-
дукты смыло водой.
— Тогда всем пришлось ноче-
вать на голой земле, — вспо-
минает Диана. — Чтобы не 
замерзнуть, бойцы передава-
ли Победу друг другу, как жи-
вую грелку.
После трех лет службы Мак-
сим решил отправиться в от-
пуск и взял собаку с собой. 
У дворняжки были проблемы 
со здоровьем, поэтому он вме-
сте со своими сослуживцами 
и семьей принял решение за-
брать собаку к себе. 
Всего за премию в этом году 
боролись 20 участников из 
11 российских регионов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

П рограмма «СВАО 
для СВОих» ини-
циирована депу-
татами Мосгор-
думы при под-

держке префектуры Северо-
Восточного округа (СВАО). 
Она начала действовать еще 
в 2022 году и за это время про-
демонстрировала свою эффек-
тивность. Большая команда 
волонтеров, общественных 
активистов округа собрала 
и передала на фронт тыся-
чи единиц гуманитарной по-
мощи, технику, экипировку 
и 11 транспортных средств. 
Накануне Пасхи бойцов также 
ждала новая партия очень 
важного груза — помимо тра-
диционных маскировочных 
сетей, предметов личной гиги-
ены, продуктов для них заку-
пили пять автомобилей УАЗ, 
которые в народе называют 
«буханками», и три автомоби-
ля «Патриот». Передача гума-
нитарной помощи состоялась 
возле префектуры СВАО. На 
мероприятии присутствовали 
префект округа Сергей Мель-
ников, председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников, 
активисты отделения партии 
«Единая Россия» в СВАО.
— Москва — это большая 
дружная семья, и команда 
«Единой России» по Северо-
Восточному округу сегодня до-
казала это в очередной раз. 

Эти машины — универсаль-
ные помощники на передовой. 
Они будут использоваться для 
переброски личного состава, 
эвакуации раненых, доставки 
гуманитарных грузов и бое-
комплекта. Все автомобили 
отправляются полностью 
укомплектованными — от ма-
скировочных сетей и противо-
дронных одеял до медикамен-
тов, носилок и писем поддерж-
ки от жителей СВАО, — расска-
зал председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.
Гуманитарную помощь для 
бойцов собирали в каждом 
районе. Например, в Лосино-
островском районе волонте-
ры передали «за ленточку» 

различные сладости к Пас-
хе, изготовили 500 куличей 
с изюмом.
— Прежде всего мы изготови-
ли своими руками большое 
количество окопных свечей, 
маскировочных сетей, связа-
ли теплые вещи, сделали на 
3D-принтерах детали, кото-
рые так нужны на передовой. 
Мы обратились к предприяти-
ям, к нашим коллегам, к меце-
натам, и вместе нам удалось 
купить и организовать до-
ставку на передовую восьми 
автомобилей УАЗ. Они ока-
жут существенную помощь 
нашим бойцам на линии со-
прикосновения, что поможет 
еще приблизить нашу побе-

ду, — подчеркнул префект 
СВАО Сергей Мельников.
Волонтерский штаб округа — 
один из самых многочислен-
ных и сплоченных в городе. 
Перечень изготовленных для 
бойцов изделий расширяется. 
Сейчас на фронт регулярно от-
правляются сухие каши, спе-
циальные подушки для ране-
ных бойцов, блиндажные све-
чи, сухой душ и тому подобное. 
Также проводят занятия для 
психологической реабилита-
ции раненых солдат и их се-
мей. Как рассказывает один из 
волонтеров Ольга Ступнова, 
многим военным, получив-
шим ранение, поддержка жи-
телей и занятия творчеством 

помогают быстрее вернуться 
к привычной мирной жизни.
— У нас поддержка оказыва-
ет— ся комплексно. В округе 
заботятся и о моральном духе 
солдат — жители пишут им 
письма, направляют подарки 
к значимым датам. А семьи тех, 
кто оказался на фронте, всегда 
могут получить финансовую 
и психологическую поддерж-
ку, — рассказала волонтер.
В прошлом году на фронт от 
округа отправили также «га-
зели». Бойцы с передовой пе-
редавали огромную благодар-
ность, так как машины там 
всегда остро необходимы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Волонтеры передали бойцам 
укомплектованные автомобили
В рамках акции 
«СВАО для СВОих» 
были закуплены 
восемь полно-
стью укомплекто-
ванных автомо-
билей УАЗ. «ВМ» 
побывала на пе-
редаче бойцам 
машин, запол-
ненных гумани-
тарным грузом. 

19 апреля. Префект СВАО Сергей Мельников наклеивает на УАЗ логотип благотворительной программы «СВАО для СВОих». Благодаря инициативе жителей округа 
и местных депутатов на фронт регулярно отправляются партии гуманитарных грузов, а в этот раз — еще и восемь автомобилей

Помощь фронту

Будет вам мир. 
Через нашу силу

В Конгрессе полно дураков. Республи-
канец Брайан Фитцпатрик побывал 
на Донбассе и выпустил из украинской 
пушки в сторону России снаряд. А на 
нем написал: «Адрес: Путину. От кого: 
PA-1 (первый избирательный округ 
Пенсильвании. — «ВМ») #мирчерезси-
лу». Написал бы, наверное, больше, но 
не поместилось. А вот еще один «миро-
творец» — Зеленский. Он вроде бы со-

гласился на предложенное Россией Пасхальное переми-
рие и даже предложил продлить его на 30 дней. В результа-
те, по данным Минобороны РФ, только за 30 часов (!) пере-
мирия зафиксировано 4900 нарушений с украинской 
стороны. Что получается? Трамп не контролирует соб-
ственную Республиканскую партию, где любой полоум-
ный может стрелять по России из пушки. А Зеленский, что 
еще хуже, не контролирует даже собственных военных. 
И что нам с того? Первое: надо четко понимать, что мир на 
Украине — это личная инициатива Трампа, а Трамп — да-
леко не весь Запад. У него полно врагов в Европе, в США 
и даже в собственной партии, ко-
торые хотят «продолжения бан-
кета». Даже Маск на украинском 
конфликте зарабатывает: за его 
«Старлинк», работающий на 
ВСУ, платят поляки. Второй мо-
мент: есть колоссальная инер-
ция войны. Чтобы ни говорили 
про ВСУ, но они хотят воевать. 
Они не поворачивают оружие 
в сторону Зеленского, не бегут 
массово ни с фронта, ни в плен, 
они дерутся, как бешеные смер-
тники. В том числе, кстати, и по-
тому, что многие уже навороти-
ли военных преступлений. Капи-
туляция Украины для них — это 
пожизненный срок в России. Тре-
тье: чем дальше идут консульта-
ции с США (реальных перегово-
ров пока нет, только сближение 
позиций в отдельных вопросах), 
тем яснее становится один мо-
мент: Украину придется добивать. Да, Трамп хочет «вы-
тащить с Украины хвост» — у него на повестке дня скорый 
конфликт с Китаем, и денег на него нужно много. Но 
Трамп уже не раз и не два заявлял, что не против поставок 
на Украину оружия — только не в долг, а за реальные день-
ги, и не против введения в «незалежную» «миротворче-
ских» сил Европы. Проще говоря: воюйте сколько хотите, 
но без нас. Больше того, война или военная напряжен-
ность на границе России и Украины ему даже выгодны: 
пусть русские сковывают свои силы на западе, пусть не по-
могают Китаю и(или) Ирану. Переговоры о мире с Украи-
ной — это так, для публики. Обещал во время предвыбор-
ной гонки мир и вот — вроде как добивается. Если бы 
Трамп реально хотел мира, он бы отключил «Старлинк», 
свернул передачу разведданных ВСУ, запретил поставлять 
туда американское оружие. Но он этого не делает и не сде-
лает. Поэтому «переговоры в Стамбуле», «переговоры 
в Джидде», «переговоры в Эр-Рияде» — это, скорее, бла-
гостная картинка. США своих целей на Украине — сковать 
Россию — уже не добились. Россия цели обеспечить безо-
пасность западных границ — не добилась еще. Поэтому 
военные действия продолжатся. 

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Перемирие расставило точки над «i»
Прошлой ночью завершилось пасхальное перемирие, 
объявленное президентом России Владимиром Путиным. 
За это время враг продемонстрировал, что к миру он 
не предрасположен.
— В целом в дневное время интенсивность ведения огня 
и боевых действий со стороны противника по всей линии 
фронта была существенно снижена, — рассказали в Ми-
нистерстве обороны России. 
Однако в ведомстве уточнили, что за эти практически 
1,5 суток было зафиксировано 4,9 тысячи нарушений ре-
жима перемирия со стороны ВСУ. В военном ведомстве 
добавили, что Киев продолжил наносить удары с помо-
щью беспилотников, вести артиллерийский огонь по по-
зициям наших войск, а также ВСУ атаковали гражданские 
объекты в пограничных районах Курской, Белгородской, 
Брянской областей и в Крыму.
— С окончанием действия перемирия Вооруженные силы 
Российской Федерации продолжили проведение специ-
альной военной операции, — подчеркнули в Минобороны 
России.
■
Награждены орденами, медалями
Вчера в зоне проведения спецоперации российским бой-
цам вручили государственные награды. Об этом сообщи-
ли в Министерстве обороны.
— Военнослужащим мотострелкового полка 90-й гвар-
дейской танковой дивизии группировки войск «Центр» 
вручили государственные награды в тыловом районе зо-
ны проведения СВО. В церемонии награждения принял 
участие командир дивизии генерал-майор Александр Ни-
лов, — добавили в ведомстве.
В Минобороны отметили, что офицеры, сержанты и рядо-
вые военнослужащие получили ордена Мужества, Знаки 
отличия ордена Святого Георгия — Георгиевский Крест 
IV степени, медали «За отвагу» и «За храбрость». Все на-
гражденные бойцы проявили стойкость и бесстрашие 
в ходе выполнения боевых задач по освобождению ДНР.
■
Вынесли приговор захватчику
Участника вторжения ВСУ в Курскую область, водителя 
22-й механизированной бригады ВСУ Сергея Еремеева
приговорили к 15 годам лишения свободы. Решение вы-
нес 2-й Западный окружной военный суд, сообщили 
в Главной военной прокуратуре России.
По данным следствия, Еремеев вместе с другими украин-
скими военнослужащими незаконно вторгся на террито-
рию Кореневского района Курской области и участвовал 
в блокировании и удержании села Ветрено. Спустя трое 
суток он был задержан и содержался под стражей.
■
Приходится использовать смекалку
Российские саперы используют специальные «удочки» 
с зарядом, чтобы уничтожать мину в Часовом Яре. Об этом 
говорится в видеоматериалах, распространяемых Мин-
обороны России.
— Почти во всех минах есть «Джоники» — магнитные 
взрыватели, реагирующие на изменения магнитного по-
ля. Когда человек подходит с автоматом и с броней — 
в железе, — он изменяет магнитное поле, и «Джоник» 
автоматически срабатывает, — рассказывает сапер с по-
зывным «Смайлик». — Приходится ползком подбираться 
к минам на расстояние три-четыре метра, вытягивать 
«удочку» и уничтожать их.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Актер Евгений Березовский 
(на фото) регулярно высту-
пает перед участниками 
спецоперации в военных 
госпиталях. Он поделился 
впечатлениями с читателя-
ми «ВМ».

Евгений, вы несколько раз вы-
ступали в госпиталях перед во-
еннослужащими. Расскажите, 
как это происходит. 
Меня регулярно приглашают 
выступить перед участника-
ми спецоперации. В послед-
ний раз это было примерно 
месяц назад в Центре содей-
ствия участникам СВО. Тогда 
не смог приехать мой колле-
га по цеху Сергей Моховиков. 
На меня срочно вышли 
и предложили заменить его. 
И я не смог и не хотел отказы-
ваться. Считаю, что мы долж-
ны быть на одной волне с те-
ми, кто нас защищает. Перед 
бойцами минут 40 читал 
свои стихи, пел песни и удив-
лялся: кто-то из ребят без 
рук, кто-то без ног, но они не 
потеряли оптимизма и при-
меняют себя в гражданской 
жизни. Вот у кого стоит поу-
читься! И я хотел показать, 
что они дороги не только ро-
дителям, но и окружающим, 
и нам, артистам.
Вы написали много патриоти-
ческих стихов. Сборник не со-
бираетесь издавать?
Я пишу с 16 лет. Набралось 
много произведений. Однако 
считаю, что поэтические 
сборники мало кто сейчас 
читает и покупает. Мне хва-
тает того, что я выкладываю 
свое творчество в социаль-
ной сети и вижу реакцию лю-
дей. Что навевает на поэзию? 
Мои мысли и переживания 
о Родине, о том, что сейчас 
происходит. В основном все 
творчество у меня патриоти-
ческое. А шуточных стихов, 
любовной лирики у меня 
практически нет.
Интересно, что 20 февраля 
2022 года в соцсети вы разме-
стили стихотворение, которое 
начинается словами: «Воюем 
мы по-разному — то словом, 
то копьем». Не ощутили ли спу-
стя всего несколько дней, 

что оно было в какой-то мере 
пророческим?
Наверное, да. Но я писал про 
Александра Невского, про ре-
петиции спектакля, который 
ставили в театре «Глас». На 
меня нахлынули эмоции, на-
толкнули на это стихотворе-
ние. А через четыре дня нача-
лись боевые действия. Иногда 
что-то происходит спонтанно, 
чувствуешь порой какую-то 
пульсацию в воздухе, транс-
лируешь это на бумаге. Мне 
кажется, что это все дается 
свыше, от Господа Бога, а че-
ловек все записывает. Не 
знаю, как это оценивать: слу-
чайность или совпадение.
Некоторые артисты уехали 
из страны. Другие, напротив, 
поддерживают спецоперацию, 
ездят в Луганскую и Донецкую 
народные республики, Запо-

рожскую и Херсонскую обла-
сти, выступают перед ранены-
ми бойцами в госпиталях. Ка-
кая позиция ближе вам?
Родину в принципе никогда 
нельзя предавать, какие бы ка-
таклизмы ни случались, какие 
бы сложные времена ни были. 
Например, я живу с мамой, ко-
торая поругалась с богатой 
и крутой соседкой. Я должен 
бросить свою мать и уйти к со-
седке, потому что у нее денег 
больше? Или мама заболела. 
Я должен ее оставить, потому 
что за ней тяжело ухаживать? 
Отдать в дом престарелых? Ро-
дина — это наша мать, как бы-
ло на плакатах в годы Великой 
Отечественной войны, вспом-
ним «Родину-мать», что стоит 
на Мамаевом кургане. Как ее 
можно оставить? Когда такие 
вещи происходят, надо осоз-
нать, «из какого теста сделан 
убежавший заяц», и понять 
причину, почему он убежал: 
от трудностей, за длинным 
рублем, или ему в принципе 
на все наплевать? Или ему 
только интересно, в какой тач-
ке он катается, в каком кожа-
ном кресле сидит его попа? 
В данном случае люди просто 
снимают свои маски и пока-
зывают свою сущность. Хоро-
шо, что теперь мы видим лица, 
а не маски! 
Евгений, вам недавно в Мини-
стерстве обороны вручили ме-
даль «Участнику специальной 
военной операции в Сирии». 
Расскажите, за что.
В прошлом году я в составе 
творческой бригады Москов-
ского современного художе-
ственного театра, возглавляе-
мого народным артистом Рос-
сии Владимиром Стекловым, 
вылетал на пять дней в коман-
дировку в Сирию и выступал 
с актерами Сергеем Холмого-
ровым и Александром Песко-
вым. Было интересно: каза-
лось бы, спокойная зона, ни-
чего не предвещало беды, но 
в день отлета нам отменили 
рейс. Лишь на следующий 
день нам сказали, что на аэро-
дром до и после нас была ата-
ка дронов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Популярный актер поет песни 
раненым солдатам

Волонтерский центр «До-
брое место. СВАО» от-
крылся в Москве по адре-
су: Ясный пр-д, 8, корп. 1. 
Центр объединяет едино-
мышленников и стал ме-
стом для подготовки 
и проведения волонтер-
ских мероприятий, а так-
же дружеских встреч не-
равнодушных горожан 
в свободное от работы 
или учебы время. Занима-
ются там и подготовкой 
гуманитарных грузов.

СПРАВКА

Досье
Евгений Александрович 
Березовский родился 
12 июня 1972 года в Ал-
ма-Ате. В 1996 году 
окончил РАТИ-ГИТИС 
(курс профессора 
Д. Г. Ливнева), 
а в 2000 году — сценар-
ный факультет ВГИК 
(курс Бизяка и Романо-
ва). Работал актером 
в Московском театре 
юного зрителя и в Рус-
ском духовном театре 
«Глас». Снялся более 
чем в 160 фильмах, в том 
числе в таких популяр-
ных, как «Папины доч-
ки», «СеняФедя», 
«Командир» и других.

Июнь 2023 года. Участник спецоперации Максим с позывным «Бурят» возвращается домой 
со своим верным четвероногим товарищем Победой 

В рамках премии «Мой ла-
сковый и нужный зверь» 
проводится и награжде-
ние блогеров-зоозащит-
ников и работников СМИ 
в категории «Пером 
и сердцем». В 2025 году 
для участия в этой катего-
рии подали заявление 
213 конкурсантов. 
Это журналисты и блоге-
ры из России и несколь-
ких дружественных стран. 
Они представили жюри 
конкурса 418 работ.
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

У моряков есть примета, кото-
рая гласит, что женщина на 
корабле — к беде. Сергей же 
с этим не согласен. Ведь не мо-
жет принести несчастье та, 
что вложила так много сил 
в реконструкцию их семейно-
го судна. 
— На протяжении семи лет, 
пока мы были на берегу, вме-
сте с супругой Юлией мы каж-
дый день после работы зани-
мались работами на теплохо-
де: искали материалы, проек-
тировали системы, красили, 
шпаклевали, — рассказывает 
Сергей. — Конечно, периоди-
чески привлекали помощни-
ков, но вся реставрация, «от» 
и «до», происходила при на-
шем участии. Единственное, 
что нам не удалось освоить, — 
это сварочные работы.
По словам Сергея, теплоход 
был выпущен в 1950 году. Тог-
да он принадлежал не семье 
Бочаровых, а Черноморскому 

морскому пароходству. После 
его выкупило одно запорож-
ское предприятие. 
— Но в 2013 году завод понял, 
что ему этот актив не нужен, 
и выставил на продажу по це-
не металлолома. Мы же реши-
ли его выкупить и постепенно 
восстановить, — говорит Сер-
гей. — Суммарно реконструк-
ция теплохода заняла десять 
лет. Такой большой срок свя-
зан с масштабностью и слож-
ностью работ по модерниза-
ции лодки.
Бочаров добавляет, что нача-
лось все с ремонта корпуса 
и перепланировки всех поме-
щений.
— Мы заново перестроили ру-
левую рубку и укоротили кор-
пус судна за счет вырезания 
центральной цилиндрической 
части. Так, вместо 21,15 метра 
в длину теплоход стал 19,89 ме-
тра. Эта мера была необхо-
дима по требованиям к мало-
мерным судам, — говорит 
Сергей. — Кроме того, выпол-
ненные работы сделали судно 
более устойчивым на воде.
Затем началась реставрация 
внутренней части теплохода. 
Бочаровы заменили двига-
тель, установили более на-
дежные системы вентиляции, 
кондиционирования, отопле-
ния, водоснабжения и прочие 
необходимые элементы. 
— Дальше перешли к более 
интересным вещам — созда-
нию интерьера. Придумали 

дизайн салонов, кают в стиле 
1950-х годов, — рассказывает 
капитан «Политрука Бочаро-
ва». — Последним этапом бы-
ли закупка и установка совре-
менного навигационного обо-
рудования с возможностью 
сохранения исторического 
облика рубки. Отдельных тру-
дов, конечно, стоили докумен-
тация, сертифи-
кация теплохода 
и получение разре-
шений на эксплуа-
тацию.
Сергей отмечает, 
что «Политрук Бо-
чаров» был полно-
стью перестроен, но сохранил 
дух эпохи 1950-х.
В общем, судьба у теплохода 
интересная, как и у человека, 
в честь которого он назван.
— Мой дедушка Михаил Боча-
ров прошел Великую Отече-
ственную войну с первых дней 

до самого Берлина, имеет мно-
жество орденов и медалей, — 
говорит Сергей. — Один из его 
подвигов — приостановка ок-
купации фашистами города 
Запорожье. Дедушка в группе 
добровольцев пробрался на 
мост через Днепр (мост Пре-
ображенского. — «ВМ»), под-
жег застрявшую на путях ци-

стерну с толуолом 
(нефтяной про-
дукт.  — «ВМ») 
и взорвал два про-
лета. Благодаря 
этому оккупация 
задержалась на це-
лый месяц. Совет-

ские граждане успели вывезти 
из Запорожья десятки тонн 
оборудования металлургиче-
ских комбинатов. А после вой-
ны, когда мост Преображен-
ского восстановили, отрыл его 
дедушка, торжественно пере-
резал ленту.

Дальше, по словам Сергея, 
Михаил Захарович Бочаров 
отвечал за восстановление 
Запорожья. Тогда Леониду 
Брежневу, занимавшему на 
тот момент должность перво-
го секретаря Запорожского 
обкома партии, пришла идея 
к каждому заводу прикрепить 
прогулочный теплоход, чтобы 
трудящиеся могли отдохнуть 
после работы. Воплощением 
проекта занялся Михаил Бо-
чаров. Впоследствии один из 
таких теплоходов и назвали 
в его честь.
Сейчас же на судне правит це-
лый семейный подряд Боча-
ровых: капитан Сергей, стар-
пом Юлия, а вместе с ними — 
неуловимый юнга Юрий, от-
вечающий на теплоходе за 
хорошее настроение родите-
лей и гостей.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Свистать всех наверх!

Апрель 2025 года. Юлия и Сергей Бочаровы готовятся к отплытию на отреставрированном 
теплоходе «Политрук Бочаров»

У кого-то семейная 
реликвия — украше-
ния или антиквариат, 
а вот у москвича 
Сергея Бочарова... 
теплоход! Он отрес-
таврировал судно 
«Политрук Бочаров», 
когда-то названное 
в честь его дедушки.

16 апреля. Участница квеста «В поисках приданого» Алиса Шатилова пытается разгадать секрет 
купеческой традиции в особняке Носова. ФОТО: МАДИНА ЛЬЯНОВА 

Юные следопыты и охота 
за приданым Веры Бахрушиной

Ребятам предстояло не только 
узнать о традициях купече-
ской семьи, но и разгадать за-
гадку пропавшего списка при-
даного дочери хозяина особ-
няка — Веры.
На один день старинный дом 
превратился в площадку для 
увлекательного расследова-
ния. Ребят встре-
тила автор квеста 
Мария Кашапова, 
которая рассказа-
ла о традициях 
большой купече-
ской семьи.
— Дети узнали, что 
хозяин дома Васи-
лий Дмитриевич Носов и его 
супруга Августа Дмитриевна 
воспитывали семерых де-
тей — шесть дочерей и одного 
сына, — рассказывает Ма-
рия. — Все девочки прекрасно 
шили и вышивали. Именно из 
их изделий — ковров, соро-
чек, полотенец, поясов — и со-
биралось приданое.

Квест включал шесть станций, 
каждая из которых раскрыва-
ла часть купеческой жизни. 
Дети узнали о семейных тра-
дициях: совместных праздни-
ках за большим столом, летних 
поездках за грибами, особой 
любви к собакам сенбернарам. 
На каждой станции участники 
выполняли задания: разгады-
вали загадки, искали подсказ-
ки, собирали буквы. В финале 
из найденных букв сложилось 
заветное слово — «сундук», ко-
торое привело к разгадке. Ре-
бята ответили на вопрос, где 
же хранилось приданое Веры 
Бахрушиной. 
— В этом году исполнилось 
150 лет со дня рождения Веры, 
и Бахрушинский музей опу-

бликовал список 
ее приданого. Это 
вдохновило нас на 
создание квеста 
для детей, чтобы 
в интерактивной 
форме познако-
мить их с забытой 
традицией, — объ-

ясняет автор интерактивной 
программы. — Через игру мы 
хотели показать, как жили ку-
печеские семьи. 
Родители, пришедшие под-
держать юных исследовате-
лей, с Марией согласны. По 
словам мамы одной из участ-
ниц Розы Шатиловой, дети по-
стоянно интересуются, как 

люди жили раньше, но книги 
не всегда способны дать ответ.
— Квесты позволяют букваль-
но погрузиться в прошлое, — 
рассказывает Роза. — Когда 
ребенок оказывается в ста-
ринном особняке, пробует се-
бя в традиционных ремес-
лах — история оживает. Это 
не просто экскурсия, а настоя-
щее путешествие во времени.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

В старинном особняке 
купца Носова прошел 
интерактивный квест 
«В поисках 
приданого», 
перенесший юных 
участников 
в атмосферу XIX века.

Когда началась война, Вилю 
Ибрагимовичу Сябитову было 
10 лет. Как старший сын в се-
мье, он взял на себя ответ-
ственность за помощь мате-
ри, работая в колхозе наравне 
со взрослыми. В 1983 году он 
переехал с семьей в Москву, 
устроился на один из заводов 
военно-промышленного ком-
плекса (ВПК) и трудился там 
до выхода на пенсию в 1991 го-
ду. Все эти годы он прожил 
в районе Южное Тушино. 
В преддверии юбилея Победы 
руководство района решило 
поздравить Виля Сябитова 
и вручить ему знак «Почетный 
житель района Южное Туши-
но», а также несколько памят-
ных подарков. На вручении 
присутствовали глава муни-
ципального округа (МО) Юж-

ное Тушино Денис Будкин 
и заместитель главы управы 
района Южное Тушино Ольга 
Тишанинова. 
Виль Ибрагимович очень об-
радовался визиту, он расска-
зал гостям о том, как 
любит ставший род-
ным город.
— Москва — это пре-
красный город, кото-
рому я очень благода-
рен. В моей квартире 
прошел ремонт бла-
годаря усилиям мест-
ных органов власти. 
Мне очень приятно, 
что обо мне помнят, 
и я горжусь такой на-
градой, — отметил ветеран.
В свою очередь Денис Будкин 
поблагодарил почетного жи-
теля округа за его героизм, 
мужество и подвиг, который 
он совершил для страны.
— Низкий поклон за Победу, 
которую мы сегодня отмеча-
ем. Будьте здоровы, живите 
долго и счастливо. Желаем 
вам бодрости духа, большой 
радости и бесконечной забо-
ты со стороны родных и близ-
ких! — сказал Денис Будкин.
По словам родственников Ви-
ля Ибрагимовича, несмотря 
на незрячесть и проблемы со 

слухом, он всегда рад гостям 
и с большим удовольствием 
общается с ними.
— Я очень люблю гостей, спа-
сибо управе за то, что она де-
лает для нас. Я еще помню, как 

она выглядела рань-
ше, ведь я прожил 
в Южном Тушине 
больше 40 лет, — до-
бавил Виль Ибраги-
мович.
Многие жители рай-
она сейчас принима-
ют участие в акции 
«Герой моей семьи». 
В ее рамках можно 
поделиться историей 
героизма своего род-

ственника, который внес 
свой вклад в освобождение 
Родины и был участником бо-
евых событий во время Вели-
кой Отечественной войны. 
Все присланные истории бу-
дут опубликованы в соцсетях 
управы района Южное Ту-
шино. Участвуют в этой ак-
ции не только взрослые, но 
и юные москвичи — они де-
лятся фотографиями, доку-
ментами и историями, кото-
рые узнали от старших род-
ственников.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Музей находится в центре Мо-
сквы, в здании XVII века. Под-
нимаюсь на третий этаж, где 
нас встречает пряничница 
Вера Залуцкая.
— В музее несколько залов: 
экспозиция, мастерские и ма-
газин, — рассказывает масте-

рица. Она берет в руки медо-
вый хлеб — предшественник 
современного пряника.
— Он появился на Руси 
в IX–X веках. По одной из вер-
сий, его привезли к нам варя-
ги. Этот хлеб долго не портил-
ся, поэтому был очень цен-
ным, — рассказывает Вера.
А слово «пряник» появилось 
в XI–XII веках. Тогда в медовый 
хлеб на Руси стали добавлять 
пряности, привезенные из Ин-
дии. Стоили они недешево, по-
этому и сам пряник был доро-
гим, праздничным блюдом.
— Пряник встречается не толь-
ко в русской кухне. Но у нас он 
обрел обрядовое значение. Его 
готовили в том числе на рели-
гиозные праздники. А еще 
только в нашей кухне есть пря-
ники, сделанные на меде и па-
токе, — объясняет Вера.

В каждой губернии были свои 
традиции выпечки. Напри-
мер, на Русском Севере гото-
вили (и до сих пор готовят) 
козули — пряники в форме 
животных, из теста с патокой. 
Их пекут на Рождество. Счи-
тается, что они охраняют дом 
от злых духов. 
Известный туль-
ский пряник — 
разновидность пе-
чатного пряника. 
Узоры на выпечку 
наносятся с по-
мощью специаль-
ной деревянной доски. 
— Эти формы очень дорогие. 
Если на город нападали враги, 
то доски прятали вместе с дра-
гоценностями, — подчерки-
вает мастерица.
В коллекции музея есть пряни-
ки из разных регионов России. 

Часто их дарят посетители. 
Взгляд падает на необычный 
пряник черного цвета.
— «Привет» из Кузбасса. Пря-
ник испечен с использованием 
активированного угля. Его 
можно есть! — говорит Вера.
Московские пряники были са-

мыми дорогими. 
В них было много 
сливочного масла, 
и они имели цитру-
совый привкус.
— Пряник можно 
назвать лицом Рос-
сии. Такой же важ-

ный символ, как улыбка Гага-
рина! Русские пряники цени-
лись во всем мире, их возили 
на ярмарки в разные концы 
света, — говорит она.
Революция подкосила пря-
ничное дело в России. Част-
ные производства закрылись, 

многие мастера уехали за гра-
ницу. Но в 1930-х годах реши-
ли возродить традиции.
— Рецепты пряников держали 
в тайне. Многие исчезли. По 
легенде, возродить традицию 
тульского пряника помог Сте-
пан Савостьянов — бывший 
подмастерье пряничных куп-
цов Гречихиных. Мальчишкой 
он пробрался в мастерскую 
и узнал точный рецепт, — рас-
сказывает Вера.
Сейчас в музее проходят ма-
стер-классы, где дети и взрос-
лые делают пряники из тради-
ционного козульного теста. 
— Мы сохраняем пряничные 
традиции. Это наш генетиче-
ский код, — говорит Вера. — 
Мастер-классы объединяют 
поколения.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Ветеран стал почетным 
жителем своего района

Традиционные пряники — такой же важный символ 
России, как улыбка космонавта Гагарина 

В преддверии 80-й 
годовщины Победы 
участнику Великой 
Отечественной войны 
Вилю Сябитову 
вручили наградной 
знак «Почетный 
житель района 
Южное Тушино».

Вчера в России 
отметили День 
пряника. 
Корреспондент «ВМ» 
отправилась 
в московский музей-
мастерскую «Прянич-
ное дело» и узнала, 
почему эта выпечка 
остается популярной 
на века. 

21 апреля. Экскурсовод и ведущая мастер-классов в музее «Пряничное дело» Вера Залуцкая показывает пряник, 
украшенный по мотивам фильма «Морозко» 1964 года. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

18 апреля. Ветеран Виль Сябитов и глава муниципального 
округа Южное Тушино Денис Будкин. ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА

Для того чтобы пригото-
вить пряники на кефире, 
вам понадобятся 3 яйца, 
500 мл кефира, 1200 г 
муки, 500 г сахара, 1 ч. л. 
соды, 0,5 ст. ложки 
9%-ного уксуса, 1 ще-
потка соли, 4 ст. л. расти-
тельного масла. Сме-
шайте сахар и яйца. 
Взбейте их в пену. В дру-
гой миске взбейте ке-
фир. Погасите соду уксу-
сом и влейте в кефир. 
Добавьте соль. Влейте 
в кефир растительное 
масло. Смешайте яичную 
массу и кефир. Добавьте 
в получившуюся жид-
кость муку и замесите те-
сто. Оно должно быть 
мягким, но не должно 
липнуть к рукам. Отло-
жите тесто на 10 минут. 
Затем раскатайте его 
в пласт толщиной 
1,5–2 см. Вырежьте ста-
каном кружки из теста. 
Выпекайте их при темпе-
ратуре 180 градусов 
35 минут. Готово!

РЕЦЕПТ

В старину каждая де-
вушка шла под венец 
с особым «капита-
лом» — приданым. 
Это не просто подушки 
да одеяла, а настоящая 
семейная казна, которую 
собирали годами. С пер-
вых дней жизни девочки 
сперва ее мама, а потом 
и она сама складывали 
в сундук домотканые по-
лотна и кружева, вен-
чальные иконы, семей-
ные реликвии. Чем бога-
че был у девушки сун-
дук, тем звонче 
перешептывались свахи: 
«За этой невестой — 
пол-имения да вековые 
традиции».

ИСТОРИЯ

■ «Политрук Бочаров» ходил по Ладожскому, Онежскому, 
Сайменскому озерам, рекам Нева, Свирь, Волхов, Сясь.
■ Сегодня судно путешествует в водах Ладожских шхер.
■ Подобных пассажирских теплоходов было выпущено 
всего 14 на Севастопольском морском заводе имени Серго 
Орджоникидзе. Примерно с 1962 года их начали списы-
вать. Но «Политруку Бочарову» повезло и его модернизи-
ровал запорожский завод под прогулочный.

ФАКТЫ

Досье
Виль Ибрагимович 
Сябитов родился в селе 
Суык-Су (Ключищи) 
Горьковской области 
(сейчас — Нижегород-
ская). В марте 1950 года 
был призван в ряды Со-
ветской армии и направ-
лен на Западную Украи-
ну. Там он служил 
в структурах МГБ СССР, 
а с 1954 года — в КГБ 
СССР. За мужество и от-
вагу Виль Ибрагимович 
и его сослуживцы были 
приравнены к участни-
кам Великой Отече-
ственной войны.

Дело техники

Кушать подано
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складу характера — айтишник. Но ему нужны 
были деньги, чтобы детей поднимать. Поэтому 
он и добивался новой должности. 
Должен ли новый начальник внешне отстранить-
ся от подчиненных, например стоит ли ему попро-
сить кабинет?
Это зависит от обстоятельств, самого человека 
и людей вокруг. Но я все эти атрибуты власти 
очень уважаю. Когда Александр Акопов (рос-
сийский медиаменеджер и продюсер. — «ВМ») 
организовал «Амедиа», то он сделал модный 
опенспейс. В нем были 1500 человек, и это бы-
ло очень неудобно! Все висели друг на друге, 
а он сидел посередине. И к нему постоянно 
подходили и отвлекали незначительными во-
просами. 
Он измучился и уже в новой компании первым 
делом сделал себе кабинет. Закрыть дверь ино-
гда бывает очень важно. Да, кабинет может 
быть с прозрачными стенами, но для того, что-
бы войти, — нужно постучать! Это защита 
и статус. А дальше нужно переодеться, чтобы 
показать, что ты — главная рыбка в аквариуме! 
Но это надо делать потихоньку, чтобы не вызы-
вать насмешек. Надо подумать над своей фиш-
кой — можно просто перепричесаться, напри-
мер, а потом прийти и сказать: «Я сделал себе 
начальственную прическу». Самоирония очень 
важна! Когда я впервые стала начальницей, 
мне было легко соблюдать субординацию, по-
тому что у меня был хороший пример перед гла-
зами. Моя мама была классным руководите-
лем. И она учила физике моего брата и меня. 
И мы ее не называли на уроках мамой и на 
«ты» — нам бы в школе в голову это не пришло!

Школьные педагоги действительно могут одним 
взглядом выстроить субординацию, но что де-
лать новоиспеченному руководителю, у которого 
раньше такого опыта не было?
Начать можно со сбора всех сотрудников за 
большим столом, где объявить о принятом ре-
шении, а затем добавить, что вас оно радует 
и вы надеетесь сделать много важных и хоро-
ших дел. Но без команды у вас ничего не полу-
чится! Затем стоит выслушать все желания со-
трудников. Лидер — это тот человек, который 
всех слушает, но делает по-своему.
А дальше вы должны понимать, в чем ваша си-
ла, ведь должность — не гарантия авторитета.
Как-то к нам на телевидение пришел новый на-
чальник, который раньше занимался сельским 

хозяйством. Он совершенно не понимал, как 
работает камера, режиссер и оператор!
Мы, поганцы, нового начальника специально 
«сажали в лужу», и он туда очаровательно са-
дился, вызывая всеобщий смех… Вот Сергей 
Кириенко, перед тем как возглавить «Росатом», 
два года занимался с профессором физики, 
и когда пришел, то поразил своими знаниями 
специалистов. Наш Валентин Иванович покой-
ный так не готовился, но, как впоследствии вы-
яснилось, он был силен совершенно в другой 
области. Он любил людей, заботился о своих 
сотрудниках — и в этом ему не было равных! Он 
сказал: «Я не буду вам давать советы по телеви-
дению, в этом я ничего не понимаю, но я сде-
лаю так, чтобы у вас была хорошая столовая». 
И у нас впервые появилась нормальная столо-
вая вместо ужасного буфета, от которого у всех 
болели желудки… А затем, пользуясь связями 
в обкоме партии, он начал выбивать нам квар-
тиры. И он стал самым любимым начальни-
ком — предыдущий понимал в телевидении, 
а этот понимал в людях.
Ну а если нет возможности раздавать сотрудни-
кам квартиры?
Если ты ничего не понимаешь в сфере и не зна-
ешь, что еще ты можешь сделать для людей, — 
не ходи в начальники! Значит, ты не готов 
к этой должности.
А можно ли совмещать службу с дружбой? Все-
таки нынешние подчиненные в прошлом могли 
быть хорошими приятелями...
У меня есть на эту тему смешная история. Свое-
го главного бухгалтера я взяла из друзей — она 
была женой моей друга. Но я не ожидала, что 
моя новая сотрудница будет приходить ко мне 
в кабинет без стука. А она иначе не могла, по-
тому что воспринимала меня как друга. Также 
она сопровождала меня на всех встречах с за-
казчиками, потому что ей хотелось, чтобы эти 
походы были совместными. Это совершенно не 
устраивало моих заказчиков — они не понима-
ли, зачем этот человек со мной.
И выстраивать границы, спустя два-три года со-
вместной работы, было довольно сложно. Но 
мы обе — молодцы! Нам удалось сохранить 
дружбу, хотя это было очень сложно. Так мы 
продержались 10 лет. Мой второй главный бух-
галтер со мной работает уже 29 лет, но даже 
в баню отказывается со мной идти! Никаких 
пересечений, кроме работы! При этом я многое 
о ней знаю: помогаю, когда у ее мамы опера-
ция, даю отдых в пятницу, чтобы она съездила 
на дачу без пробок. Эти отношения очень ком-
фортны для меня. И я сделала выводы, что все 
надо обговаривать на берегу: есть служба, 
а есть дружба. И на службе дружбы нет. Но объ-
яснять надо спокойно, мол, как я пойду с тобой 
обедать — а другие? Нет, либо всех зовем, либо 
ужинаем у тебя дома! Требования должны быть 
одинаковы ко всем.
Как экологично уволить нового подчиненного, 
с которым у вас раньше были прекрасные отно-
шения?
Об увольнении надо говорить, и говорить зара-
нее. Все эти трамповские штуки вроде записки 
«Ты уволен» утром на рабочем столе — не в на-
шем стиле. Если человек не справляется — обя-
зателен разговор один на один, помним прави-
ло: хвалить публично, ругать лично!
Просто показать: вот мы с тобой договорились 
об этом, и это не сделано. Но сделать это нужно 
в форме «Я-сообщений»: «Я не знаю, как мне 

быть», «Я уверен, что есть люди, которые спра-
вятся лучше». Предложить сотруднику поду-
мать, как быть: может, ему самому хочется уй-
ти? А если оставаться, то на обговоренных усло-
виях. Статус друга только поднимает ответ-
ственность. Я очень верю в разговоры, но 
в разговоры подготовленные, которые не ста-
вят людей в ситуацию, когда надо немедленно 
оправдываться и сопротивляться. Надо избе-
гать сопротивления. Для этого хорошо гово-
рить о своих чувствах и спрашивать совета.
С подчиненными понятно, а как стать своим сре-
ди топ-менеджеров, в круг которых попадет но-
венький?
Надо обязательно найти повод, чтобы подой-
ти, например на новогоднем вечере, где все со-
брались. Но перед этим нужно обязательно на-
вести справки: сколько лет топ-менеджеры 
работают в компании, какими проектами за-
нимаются, найти общих знакомых. А затем по-
дойти к одному, второму, третьему — выразить 
восхищение их проектами, спросить совета: 
«Вы знаете, меня только что назначили. Мы 
с вами не знакомы, но я знаю, что вы здесь уже 
10 лет работаете, и очень рассчитываю на вашу 
помощь. Если есть возможность просто кофей-
ку попить на деловом завтраке — был бы счаст-
лив». А после этого — обменяться контактами. 
Small Talk — это колоссальная подготовка!
А как лучше просить повышения, чтобы никому 
от этого не было больно?
Это зависит от типа лидера, с которым вы рабо-
таете. Во-первых, это можно сказать напрямую. 
Я знаю, что в компаниях Костина и Грефа такая 
честность приветствуется. Но перед разгово-

ром вы должны понимать, какая потребность 
есть в компании и как вы ее можете закрыть. 
Во-вторых, никогда нельзя себя предлагать на 
место какого-то человека. Себя нужно предла-
гать туда, где еще никого нет. Например, можно 
предложить спецпроект и найти команду под 
него. Но нужно отдавать себе отчет, что проек-
том придется заниматься много и в нерабочее 
время, для того чтобы показать себя.
А почему многие люди из доброжелательных 
коллег нередко, получив повышение, превраща-
ются в авторитарных начальников?
Человек не может остаться таким, каким был 
раньше. Новая должность требует новых задач. 
Но это не означает, что сразу нужно «включать» 
авторитарность. Аристократы всегда отлича-
лись простыми отношением со всеми людьми: 
чем ты выше, тем ты проще. Но при этом грани-
цы должны быть. А тех самодуров, которые меч-
тают стать начальниками, чтобы на дверь по-
весить табличку «начальник», я даже обсуж-
дать не хочу. Большая ошибка лидера назна-
чить такого человека! На новом месте 
специалист должен показать новые грани. Го-
товя людей к новому статусу, я всегда спраши-
ваю у них, что они умеют делать лучше всех. 
Если раньше они этого не демонстрировали, 
чтобы не конкурировать с начальством, то те-
перь они могут и должны это показать! И да, на-
до сменить пиджак. Я у одного дяденьки, кото-
рого назначили в «Рос атоме» на большую долж-
ность, уточнила, сколько у него синих костю-
мов? В других я его просто не видела. Он 
пришел домой, сосчитал, и оказалось, что у не-
го их 10! Но в синем костюме он не станет на-
чальником потому, что для людей ничего в нем 
не изменится. Они не будут по-другому реаги-
ровать на его слова. А он должен демонстриро-
вать другой формат общения — если раньше 
это были разговоры в курилке, то теперь сове-
щания с принятием решения.
В столице много программ, которые помогают 
в развитии карьеры. К примеру, проекты Депар-
тамента предпринимательства и инновационного 
развития города Москвы предусматривают раз-
личные тренинги по развитию лидерских ка-
честв. Какие упражнения из вашей практики наи-
более удачны для масштабирования на более 
широкую аудиторию и могли бы использоваться 
столичными карьерными экспертами? 
У меня есть простые деловые игры, которые 
помогут быстро определить лидерство. Я пред-
лагаю команде из шести человек нарисовать 
собаку. А что у собаки есть? Лапы, морда, 
хвост, уши, тело. Они встают друг за другом 
и, не разговаривая, рисуют, что хотят. В ре-
зультате получаются очень смешные картин-
ки. А дальше снова даю задание нарисовать 
собаку, но при этом у них есть минута, чтобы 
обсудить, как они это будут делать. Человек, 
который спросит: «Кто умеет рисовать?» — тот 
и есть лидер! Того, кто лучше всех рисует, он 
просит сделать эскиз. А затем по этому эскизу 
каждый подходит и рисует свою часть. Это мо-
дель того, как выбирать руководителей и стро-
ить командную работу. 

Н
ина Зверева (на фо-
то) в прошлом из-
вестный телевизи-
онный журналист, 
а ныне — преподава-
тель Московской 
школы управления 
«Сколково» и дирек-
тор тренинг-центра, 

где она обучает навыкам презентации и комму-
никации людей из разных сфер бизнеса, поли-
тики и управления. Среди ее учеников — пер-
вые лица госкорпораций, руководители регио-
нов, бизнесмены и депутаты. Ее профессио-
нальный опыт и житейская мудрость помогли 
не одному именитому «ученику» справиться со 
сложностями, которые нередко возникают на 
пути к успеху и признанию.
Нина Витальевна, должен ли сотрудник, полу-
чивший повышение, сразу выстраивать дистан-
цию с бывшими коллегами, чтобы они понимали, 
кто здесь власть?
Сразу ничего делать не надо — это будет смеш-
но! Нужно действовать по чутью, постепенно. 
У айтишников, с которыми я в последнее время 
много работаю, с чутьем и эмпатией не очень, 
поэтому у них повышение часто вызывает боль-
шую коммуникационную проблему. Ведь после 
повышения у окружающих сразу возникает во-
прос: почему его, а не меня? И это абсолютно 
нормально, ведь люди шли работать к другому 
лидеру. А в своем товарище они лидера не видят 
и воспринимают его как ровню. Поэтому пер-
вым делом нужно думать об авторитете. Важ-
нейшая задача — доказать себе и другим, что 
ты достоин этого нового статуса.
У меня в жизни был подобный опыт. Меня 
впервые назначили руководителем очень ра-
но — мне было всего 24 года. Я два года прора-
ботала на Горьковском телевидении, как про-
изошли большие перестановки. Человек, кото-
рый возглавлял молодежную редакцию, стал 
директором телевидения, а его заместитель — 
главным редактором. А должность старшего 
редактора отдали мне, хотя на нее претендовал 
другой человек. Но взяли меня, а я в то время 
была мало того, что дурочкой, так еще и амби-
циозной дурочкой! А это очень плохое сочета-
ние. И мне снесло крышу от того, что я была 
младшим редактором, а стала старшим! И тот, 
кому я раньше показывала сценарии, теперь 
показывал их мне…
И поэтому здесь, во-первых, нужно относиться 
ко всему произошедшему с большим юмором. 
А во-вторых, надо ставить перед собой задачи 
роста и понимать, что повышение — это всегда 
аванс. Важно проявлять максимальное уваже-
ние к тем, кто рядом. Над собой похихикать, 
мол, ребят, выбрали меня — ну давайте тогда 
попробуем вместе! Без вас я никто. И это прав-
да! Человек без команды, лидер, который не 
умеет ставить задачи и контролировать их, — 
пустая должность. Обертка без конфетки.
Для того чтобы расположить людей, нужно за-
давать им вопросы и говорить комплименты. 
А задавать вопрос нужно, когда ты готов чело-
века выслушать, не перебивая, вникнуть и ока-
зать содействие по возможности или сочув-
ствие, если содействие не требуется.
С этим нельзя перебирать, надо чувствовать 
пределы. Все мы знаем суперактивных тетенек, 
которые готовы каждый день рассказывать, как 
им не повезло с мужем. У меня была такая со-
трудница, которая каждый день рассказывал 
про свои истории с мамой. И когда я поняла, что 
стою и сучу коленками, потому что у меня 
очень много дел, то дала ей телефон психолога. 
Я долго искала правильный контакт, поэтому 
она была мне очень благодарна: через неделю 
у нее отношения с мамой наладились! И в этот 
момент я выросла в ее глазах как человек, кото-
рый может помочь. Уважение может прояв-
ляться по-разному. Хотя и на этом пути можно 
наделать ошибок, а потом ворочаться ночами 
и не спать из-за переживаний.
Но надо отдавать себе отчет в том, что, стано-
вясь лидером, ты ставишь себя в другую пози-
цию по отношению к людям.
Так, в ИТ люди отказываются от того, чтобы ид-
ти в лидеры. Прибавка к жалованью им кажется 
совершенно минимальным добавлением 
к ужасной жизни, которая предстоит. Ведь нуж-
но будет задабривать клиентов, ругать сотруд-
ников за нарушение дедлайна, не давать есть 
печенье в рабочее время… Зачем?
А во многих советских фильмах показывается 
борьба за места… Неужели раньше люди были 
амбициознее?
Это зависит не от времени и не от людей.
Есть очень конкурентные сферы деятельно-
сти — не ИТ, где люди придумывают новые про-
дукты, сидя в компьютере, а такие, где популяр-
ность — показатель твоего успеха. Вот в этих 
сферах всегда будет конкуренция.
Что касается советских фильмов, то многие из 
них были пропагандистскими: тогда нужны бы-
ли лидеры на большие производства, поэтому 
такие сценарии и писались.
В «Служебном романе» Новосельцев мечтал 
о повышении, хотя специалист он был сред-
ненький…
У него было двое детей, а в то время повышение 
было сильно связано с зарплатой. Он по своему 

В условиях дефицита кадров руководителям предприятий нередко приходится выращивать управленцев из рядовых специалистов. Но что делать, если коллеги 
не согласны с новым статусом того, с кем раньше ходили обедать и делились секретами? Как грамотно поступить в этой непростой ситуации, можно ли заработать 

авторитет и ни с кем не поссориться?

Тренер по коммуникации Нина Зверева о жизни и работе в новом статусе

Иногда важно закрыть дверь
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Аристократы 
всегда отличались 
простым 
отношением ко всем 
людям. Чем ты выше, 
тем ты проще 
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Нина Витальевна Зверева (род. 25 мая 
1952 года, Горький, СССР) — советская 
и российская журналистка, член Акаде-
мии российского телевидения, бизнес-
тренер, автор книг, телеведущая.
Преподаватель Московской школы управ-
ления «Сколково». Учредитель и директор 
тренинг-центра «Практика». Кандидат 
филологических наук.
С 1978 года активно сотрудничала с Моло-
дежной редакцией Центрального телеви-
дения, была собкором программы 
«Взгляд». Работала на РТР собкором про-
граммы «Вести», ведущей прямых эфиров. 
В 1992 году организовала первую в Рос-
сии частную школу телевидения «Новые 
кадры», которая в 1997 году благодаря 
гранту правительства Российской Феде-
рации была реорганизована в российский 
центр профессиональной переподготовки 
работников телевидения «Практика». 
В 2020 году организовала собственную 
онлайн-школу, основные направления 
которой — обучение навыкам риторики, 
эффективной коммуникации..
В числе клиентов Нины Зверевой топ-
менеджмент банков ВТБ, Сбербанк, 
Альфа-банк, Газпромбанк, Россельхоз-
банк, Хоум Кредит Банк, X5 Retail Group, 
Capital Group, ЧТПЗ, Ростех, Microsoft, 
МТС, Ростелеком и другие.
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ЕКАТЕРИНА РОЩИНА, 
ШЕФРЕДАКТОР ДЕТСКОЙ 
РОМАНГАЗЕТЫ

Издание 
с характером
Мне очень просто счи-
тать возраст «Детской Ро-
ман-газеты»: она — ро-
весница моей старшей дочери. Оба моих дети-
ща — и дочка, и журнал, — уже вполне состояв-
шиеся, со своим характером, своими 
традициями. Обеих я нежно люблю и своей 
жизни без них просто не представляю.
В дни юбилея не хочется говорить о проблемах, 
они в наше непростое время есть у всех. И у жур-
нала — тоже. Скажу коротко: справляемся! По-
прежнему выходим раз в месяц, отбираем для 
наших читателей самое интересное. Стараемся 
давать побольше классики. В рубрике «Русский 
музеум» на мелованной бумаге печатаем ре-
продукции замечательных картин. В рубрике 
«Имена» рассказываем о русских писателях, по-
этах, актерах, известных исторических лично-
стях. С помощью рубрики «Уголок России» на-
ши юные читатели совершают увлекательные 
путешествия по всей России. «Рассказы», «Сказ-
ки для детишек, сестренок и братишек», «Уме-
лые руки», «Живой уголок» — думаю, эти назва-
ния говорят сами за себя. «Наш вернисаж» 
и «Страничка детского творчества» — здесь мы 
публикуем творчество детей. Есть у нас художе-
ственные школы и изостудии, с которыми сло-
жились особые отношения, давно из професси-
ональных переросшие в настоящую дружбу.
В нашем журнале нет рисунков, созданных ис-
кусственным интеллектом. Как и 30 лет назад, 
оформляют журнал лучшие художники — 
книжные графики. Уже ушли из жизни класси-
ки иллюстрации — Герман Мазурин, Николай 
Устинов, Юрий Иванов, Владимир Панов, Вале-
рий Смирнов. Но они по-прежнему с нами — 
в их чудесных рисунках. В стенах нашего изда-
тельства подросла новая смена, это Оля Ионай-
тис, получившая месяц назад Государственную 
премию России, Алена Устинова, Галина Лопа-
чева, Юлия Устинова и другие.
В журнале мы делаем упор на классические 
произведения, рассказываем о юбилеях извест-

ных писателей, открываем и тех писателей, что 
оказались незаслуженно забытыми и не вошли 
в школьную программу. Но и современные ав-
торы тоже публикуются. Владимир Волков, 
Сергей Иванов, Геннадий Киселев, Надежда 
Бессонова, Наталья Безотосная, Наталия Бу-
дур, Ангелина Бржевская, Олег Трушин — на-
ши верные друзья и помощники.
Отдельно хочу сказать про наш уникальный 
коллектив. Он практически не поменялся с мо-
мента создания журнала, и это удивительное 
для нашего нестабильного времени явление. 
...Перебираю фотографии из наших многочис-
ленных поездок по России. Мы часто ездили 
куда-то вместе, сейчас, конечно, уже не получа-
ется выбираться далеко от Москвы, но вот эти 
снимки: Псков, Нижний Новгород, Коломна, 
Ростов Великий... И везде мы встречаемся с чи-
тателями. Уже выросли и стали совсем взрослы-
ми те дети, которые на фотографиях с открыты-
ми ртами слушают выступления нашего глав-

ного редактора Юрия Козлова. Несколько по-
колений читателей сменилось! «Детская 
Роман-газета» — как школа: принимаем новых 
читателей-ребятишек, помогаем им взрослеть 
и развиваться и отпускаем во взрослую жизнь.
Люди у нас работают творческие и многогран-
ные. Вот Елена Петрова — генеральный дирек-
тор, у нее восхитительное колоратурное сопра-
но, и по выходным она поет в хоре. Татьяна По-
гудина, художественный редактор, рисует оча-
ровательные акварели. Елена Дегтярева шьет 
исторические костюмы и платья — в этих двор-
цовых нарядах мы блистаем на праздниках.
Закончится праздник, снова наступят будни. 
Мы готовим пушкинский, июньский, номер, 
и очень надеемся представить его на книжной 
ярмарке на Красной площади, которая прохо-
дит традиционно в начале лета, в этом году с 4 
по 7 июня. Мы очень ждем к нам в гости наших 
старых и новых подписчиков, надеемся, что 
найдем, чем их удивить и порадовать. 

В 
1990-х, и это мы понима-
ем только сейчас, с хру-
стом и болью ломались 
не только советские 
устои, но и сама менталь-
ность оказавшихся на 
перепутье россиян. Это 
время похоронило под 
своими обломками име-

на многих прекрасных писателей, в том числе 
и детских, обрекло на забвение тех, кого цени-
ли бы при советском строе, но при этом неохот-
но, со скрипом пускало в наш духовный мир 
писателей новых. «Детская Роман-газета» 
в этом смысле была уникальна изначально. Она 
делала все, чтобы ее читатели не забывали ве-
ликих классиков, но знакомила читателей 
и с именами нового поколения литераторов. За 
это мы издание всегда и любили. В эти дни, ког-
да без преувеличения героический коллектив 
и взрослой, и «Детской Роман-газеты» отмечает 
юбилей, хотелось бы от души поздравить кол-
лег и пожелать им удачи на непростом ныне из-
дательском пути. Они делают прекрасный жур-
нал. Самое главное — он ненавязчиво приучает 
ребятню читать. А тот, кто влюбился в чтение, 
никогда уже не бросит его и не сможет разлю-
бить. Накануне юбилея, кстати, мы опросили 
несколько человек, студентов, школьников — 
а знают ли они об этом издании? Почти стопро-
центное «да» в ответ нас весьма порадовало. 
Уточнили: откуда? Ответ был одинаковым: 
в библиотеке брали, библиотекари советовали. 
Спасибо вам, верные служители Чтения! А те-
перь — слово тем, без кого эти яркие номера не 
смогли бы выйти. И еще напомним с гордо-
стью: и Юрий Козлов, и Екатерина Рощина 
много лет сотрудничают с «Вечерней Москвой» 
как авторы и колумнисты, чему мы тоже очень 
рады. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ,
 ПИСАТЕЛЬ, ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

Журнал о вечном
...Родившийся в середине 
1990-х годов, журнал 
стал известным и люби-
мым уже для нескольких 
поколений детей России. Сегодня можно с уве-
ренностью сказать, что две «Роман-газеты» — 
взрослая и детская — не только дополняют друг 
друга по содержанию, но охватывают аудито-
рию всех возрастов, как бы замыкают читатель-
ский круг. «Детскую Роман-газету» знают не 
только в школах и образовательных учрежде-
ниях. Ее выписывают библиотеки и люди во 
всех регионах России. 
На встречах с читателями речь неизменно за-
ходит о том, что журнал открывает юным чита-
телям новые горизонты, учит их быть самосто-
ятельными, любить Родину, знакомит с истори-
ей, культурой, духовными традициями России. 
Каждый номер «Детской «Роман-газеты» — это 

окно в прошлое, настоящее и будущее страны, 
заинтересованный разговор о великих писате-
лях, художниках, архитекторах, композиторах, 
других подвижниках культуры. Журнал воспи-
тывает читателей в духе патриотизма, уваже-
ния к ценностям православия, верности духов-
ным идеалам многонационального российско-
го народа.
На страницах «Детской Роман-газеты» высту-
пают известные писатели, лучшие художники-
иллюстраторы страны. Россия всегда была 
сильна детской литературой. Для юных читате-
лей писали многие классики: Пушкин, Лер-
монтов, Толстой, Достоевский, Лесков. Не ме-
нее продуктивным в этом смысле был и совет-
ский период: Чуковский, Маршак, Гайдар, 
Пришвин, Катаев, Паустовский, Астафьев, Но-
сов, Осеева… Все они, как и многие другие за-
мечательные авторы разных исторических 
эпох и поколений, представлены на страницах 
журнала. 
Сегодня на прилавках книжных магазинов 
много переводных книг — фэнтези, манга, ко-
миксов, байопиков и других новых для читате-
лей жанров. Педагоги, родители, обществен-
ность считают, что они не должны заслонять 
классическую и современную русскую литера-
туру. Переводные книги в лучшем случае раз-
влекают читателя. Отечественные — несут в се-
бе генетический «заряд» народной памяти 
и культуры, учат думать, открывают красоту 
родной природы, приобщают к житейским 
и духовным идеалам народа. «Детская Роман-
газета» — это одновременно краткий курс 
и долгоиграющая хрестоматия российской 
культуры. Номера журнала не стареют, не вы-
падают из времени, потому что они — о веч-
ном. О том, что делает наших детей и нас людь-
ми, которым выпало нелегкое счастье жить 
в России — стране, лучше которой (опять же 
для нас) на свете нет! 

В этом году одно из самых интересных, ярких и полезных изданий для детей — «Детская Роман-газета»— отмечает свое 30-летие. В эту довольно солидную дату 
верится с трудом: многие поклонники взрослой «Роман-газеты» помнят, как у нее родилось это яркое дитя. Произошло это в самый непростой период истории нашей 

страны, когда от прошлого мы попробовали отвернуться, а будущего не представляли вовсе, занимаясь настоящим. «Детское» издание все выдержало. 

Любимая всеми «Детская Роман-газета» отмечает 30-летие

Тот, кто приучает к чтению

Родившееся 
в период смены эпох, 
издание оказалось 
очень стойким: оно 
выдержало все 
испытания временем 

На встречу с коллективом «Детской роман-газеты» пришли юные читатели журнала. Нижний Новгород. Фото: 2012 год

Подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ЕЛЕНА ПЕТРОВА, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ИЗДАТЕЛЬСТВА РОМАНГАЗЕТА 

Только своими 
силами 
Первым отечественным 
детским журналом был 
журнал «Детское чтение 
для сердца и разума», выходивший в России 
с 1785 года. В этом журнале печатал свои пер-
вые литературные опыты и Николай Карамзин.
Название этого первого детского журнала 
и стало эпиграфом к нашему журналу «Детская 
Роман-газета», задуманного в 1994 году глав-
ным редактором журнала «Роман-газета» Вале-
рием Ганичевым и его дочерью Мариной Гани-
чевой, ставшей главным редактором журнала 
«Детская Роман-газета». Автором макета жур-
нала стал главный художник издательства «Ро-
ман-газета» Юрий Леонидович Коннов.
Идея нового журнала бурно обсуждалась. Об-
суждался и его облик, который, по мнению 
Юрия Коннова, должен был быть классиче-
ским, информационным и при этом веселым, 
чтобы дети не скучали. В ту пору никакой гос-
поддержки печатным СМИ еще не было. При-
ходилось рассчитывать только на свои финан-
совые возможности, но при этом журнал пред-
полагалось издавать на мелованной бумаге, 
в 4 краски, так что он получался дорогим. Но 
коллектив издательства «Роман-газета» решил, 
несмотря на убыточность детского журнала, из-
давать его и объявить на него подписку с янва-
ря 1995 года. Реклама на подписку причем раз-
мещалась только в журнале «Роман-газета», 
тираж которого был немаленьким, и это дало 
свои результаты. По результатам подписки на 
1995 год по «Детской Роман-газете» был собран 
тираж более 10 000 экземпляров за номер! 1 ян-
варя 1995 года вышел первый номер журнала. 
...30 лет — немалый срок существования для со-
временных журналов. Многие из них не выдер-
жали финансовых трудностей 1990-х годов. 
Только благодаря коллективу издательства «Ро-
ман-газета» наш журнал, рассчитанный на де-
тей 7–12 лет, выходил все эти годы стабильно, 
без задержек, и мы будем делать все возмож-
ное, чтобы он печатался так и в дальнейшем. 
Благодарю всех сотрудников издательства за их 
слаженную работу, особенно главного редакто-
ра —Юрия Козлова, нашего идейного вдохно-
вителя; шеф-редактора журнала Екатерину Ро-
щину, которая благодаря своему писательско-
му таланту собирает прекрасные по составу 
номера, художественного редактора издатель-
ства Татьяну Погудину, с ее тонким вкусом... 
Журнал не смог бы выйти без замечательного 
верстальщика-профессионала Александра Му-
равенко. Благодарю я и заведующую отделом 
реализации Ирину Бродянскую за обеспечение 
своевременности выхода номеров издания; вы-
пускающего редактора «Роман-газеты» Елену 
Русакову за организацию встреч с читателями; 
главного бухгалтера издательства Юлию Комо-
тину за финансовое спокойствие коллектива.

Россыпь журналов, вышедших за последние годы, похожа на необычный цветок. И создатели журнала 
дарят его вам, дорогие читатели! Причем читать его будет интересно людям разных возрастов!

Полина Дорохина, 7 лет. «Морозное утро». 
Изостудия «Вдохновение» МБОУ Лицея № 15 
г. Химки, руководитель — Анжела Карачевцева 

Ксения Мельник. 9 лет. «Енот-кондитер». Изостудия 
«Вдохновение» МБОУ Лицея № 15 г. Химки, 
руководитель — Анжела Карачевцева

Николай Самсонов, 11 лет. «Храбрый заяц». 
Изостудия «Вдохновение» МБОУ Лицея № 15 
г. Химки, руководитель — Анжела Карачевцева

МЫ ПРИСОЕДИНЯЕМСЯ К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ. МЫ 
ЗНАЕМ  ЛЮБИМАЯ УЖЕ НЕ ОДНИМ ПОКОЛЕНИЕМ 
ДЕТСКАЯ РОМАНГАЗЕТА ВЫЙДЕТ В ПОЛОЖЕННЫЙ 
СРОК, ЛЯЖЕТ НА СТОЛЫ В БИБЛИОТЕКАХ, РАССКАЖЕТ 
ЮНЫМ ЧИТАТЕЛЯМ О ЧЕМТО ОЧЕНЬ ВАЖНОМ, И, МЫ 
УВЕРЕНЫ,  НАУЧИТ ИХ НЕ ТОЛЬКО ЛЮБИТЬ И ЦЕНИТЬ 
КАЧЕСТВЕННУЮ ЛИТЕРАТУРУ, НО И ПРОСТО БЫТЬ 
НАСТОЯЩИМИ ЛЮДЬМИ.
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Сегодня точку в номере ставит юная москвичка Варвара Кирилкина. Девушка позирует на фоне форзиции — кустарник с ярко-желтыми цветами привлекает 
многих гостей усадьбы в Свиблове на северо-востоке столицы. По мнению Варвары, лучший фон для фотосессий — природный. Тем более что Москва сейчас 
наполняется яркими красками и ароматами цветов, деревьев и кустарников. Уже распускаются ранние тюльпаны, благоухает черемуха, начинают цвести 
вишня и другие плодовые деревья, а за возможностью попозировать на фоне сакуры выстраиваются огромные очереди. К майским праздникам на клумбах 
столицы распустятся нарциссы и тюльпаны. Также в эти дни специалисты Комплекса городского хозяйства высаживают виолы и другие растения, которые 
будут радовать глаз москвичей и туристов. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

63 процента россиян не считают, что искусственный интеллект представляет угрозу 
для их карьеры. Таким результатом опроса поделилась отечественная консалтинго-
вая компания. В качестве аргумента они привели факт, что на развитие нейронных се-
тей потребуется еще несколько десятков лет.

Вопрос дня
Россияне не боятся, 
что нейросеть 
их заменит. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР КОТОВ
ПЕРВЫЙ ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
ГОНОК ДРОНОВ РОССИИ, ДИРЕКТОР АНО 
ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Сейчас и правда не стоит бес-
покоиться на эту тему. Безус-
ловно, искусственный интел-
лект активно развивается, но 
«за ним стоят люди», которые 
его разрабатывают и пишут 
для него программы. Главная 
задача этого механизма — по-
мочь человеку трудиться ка-
чественнее и быстрее, а не во-
все заменить его. Даже несмо-
тря на то, что в некоторых 
сферах труда ИИ действитель-
но может работать вместо лю-
дей, это происходит не так 
массово. 
Чтобы оставаться востребо-
ванным специалистом, важно 
развивать старые и осваивать 
новые навыки. Необходимо 
отслеживать тенденции на 
рынке труда и быть готовым 
к изменениям в требованиях. 
Только так можно сохранить 
конкурентоспособность в ус-
ловиях постоянно развиваю-
щегося мира.

ГАРРИ МУРАДЯН
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ 
МЕЖДУНАРОДНОГО HRКОНСАЛТИНГА

Искусственный интеллект на 
самом деле несет в себе се-

рьезные вызовы для людей, 
которые трудятся и при этом 
стремятся построить свою ка-
рьеру. Среди этих рисков по-
теря рабочих мест и необхо-
димость постоянного обуче-
ния и адаптации под совре-
менные условия и стандарты. 
Замена искусственным ин-
теллектом трудовых челове-
ческих кадров может приве-
сти к повышению безработи-
цы. Не все специалисты успе-
вают переквалифицироваться 
и адаптироваться к новым 
требованиям рынка труда. 
Это и ведет к усилению соци-
ального неравенства и струк-
турной безработице.

МИЛАДА ПЕТРОВА
ДИПЛОМИРОВАННЫЙ ПСИХОЛОГ 
ЧАСТНОЙ ПРАКТИКИ

Я считаю, что искусственный 
интеллект действительно 
представляет угрозу для со-
временного человека, в том 
числе и его дальнейшей ка-
рьеры. Люди устали в первую 
очередь от погони за успехом, 
своим соответствием, а также 
от внешних событий. В то же 
время прогрессирующий ИИ, 
который делает все на ско-
рость и четко по запросу, вы-
зывает не столько страх, что 
он заменит людей, но еще 
и осознание того, что работа 
не будет приносить радость, 
так как людям сейчас придет-
ся всячески «соревноваться» 
с искусственным интеллек-
том. Соответственно, человек 
в этой гонке может стать чуть 

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

более роботизированным. 
Жизни многих наполнены 
ожиданиями того, что скоро 
станет лучше. У роботов тако-
го ожидания нет, так же как 
и других забот и стресса. 

ПЕТР СУХОДОЛЬСКИЙ
ЭКСПЕРТ УЧЕБНОГО ЦЕНТРА 
ПО ТЕХНИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКЕ  
ИТСПЕЦИАЛИСТОВ.

Конечно, искусственный ин-
теллект не заменит человека 
в обозримом будущем, пото-
му что это всего лишь инстру-
мент в руках человека. Он мо-
жет помочь быстро найти от-
вет на вопросы людей или же 
структурировать уже найден-
ную в интернете информа-
цию. ИИ не знает, как само-
стоятельно поставить себе 
 задачу. Любая нейронная 
сеть, которую использует че-
ловек, потом задает вопрос — 
удовлетворил ли ее ответ за-
казчика. И если у нас что-то не 
получилось, то мы можем кор-
ректировать запрос. Это про-
исходит потому, что искус-
ственный интеллект не знает, 
зачем он выполнял ту или 
иную задачу и какая была 
цель у этого действия. Такая 
функция и отличает робота от 
человека. При этом важно по-
нимать, в каких руках нахо-
дится этот инструмент и как 
им пользоваться, потому что 
иногда ИИ может сбивать 
с толку человека. Например, 
журналисту стоит перепрове-
рять информацию, если он ис-
пользует искусственный ин-
теллект. Машина может обра-
ботать информацию, но не 
способна проверить ее акту-
альность. И поэтому необхо-
димо использовать нейросети 
с осторожностью, ведь они 
работают как во благо, так 
и во вред. Это относится ко 
всем изобретениям.

Сомнительное
предложение

За деньги можно если не все, то мно-
гое. И пока одни удовлетворяют свои 
амбиции, покупая пасхальный кулич 
за 100 тысяч рублей, другие, наоборот, 
хотят «почувствовать вкус бедности». 
Помните — в 1990-е крутые бизнесме-
ны развлекались тем, что, устав от бес-
конечных развлечений, устраивали 
себе развлечение другого характера: 
поработать денек дворником или 

грузчиком на складе. Метод погружения — позже его так 
назвали. А потом, уже в 2020-м, был еще один треш-тренд: 
блогеры снимали себе «убитую» хрущевку на сутки и ис-
пытывали острые ощущения, снимая свои стримы (эфи-
ры) и, конечно, порицая «нищебродов».
Сейчас вот появилось — правда, ненадолго — интересное 
объявление на одной из площадок услуг. Тем, кто «устал 
пить лавандовый раф, работать на удаленке и вести ком-
фортную жизнь», предлагали 
«погрузиться в нищету» в Бес-
кудниковском районе Москвы. 
Почувствовать вкус бедности 
оказалось не так уж дешево: 
12 тысяч рублей. Объявление до-
вольно быстро заблокировали, 
так как большинство пунктов 
«погружения» вступают в проти-
воречия с законом. 
Итак, как же видят авторы со-
мнительного предложения при-
донный мир социума? В набор 
услуг входило, конечно, «распи-
тие дешевых алкогольных на-
питков», «круиз по Подмоско-
вью на самых гнилых авто-
мобилях», «разборки с ино-
странцами», «спортивный бег от 
сотрудников правопорядка»… 
Последние пункты к тому же — 
за отдельную плату. Неужели, 
удивляюсь я, есть настолько не-
самостоятельные люди, которым необходимо, чтобы да-
же распитие дешевых спиртных напитков в подъезде 
и мордобой кто-то им организовал? Но — раз услуга та-
кая существует, то, наверное, найдутся и желающие при-
купить себе дурных эмоций и приключений на вторые 
девяносто. 
Недалеко от моего дома на столбе периодически появля-
ется объявление от человека, предлагающего себя в каче-
стве собутыльника. Он обещает быть внимательным и хо-
рошим собеседником, сообщает, что у него здоровая пе-
чень, которая может сидеть «на работе» часами и даже 
сутками. Объявление срывают, потом оно появляется 
вновь… Если звезды зажигают, значит, это кому-нибудь 
нужно... Если существует дурацкое предложение, кто-
нибудь да клюнет. Из любопытства. От безделья.
Просто кому-то, по всей вероятности, некуда девать день-
ги и хочется побыть «плохим» и «порочным» хотя бы на 
один день. Эдакий старинный сюжет про Принца и Нище-
го, перенесенный в современные дни. Но — объявление 
было быстро заблокировано, поэтому неизвестно, успел 
ли какой-нибудь оригинал «погрузиться в нищету».

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Раритеты, связанные с Лениным,
передали в музей 

Сегодня исполняется 155 лет 
со дня рождения Владимира 
Ленина (1870–1924). В честь 
этого в Государственный 
исторический музей переда-
ли три вазы и две брошюры, 
хранившиеся у наследников 
Дмитрия Ульянова, младше-
го брата вождя. 

В 1924–1993 годах в столице 
работал Музей Ленина. Потом 
его коллекцию и здание пере-
дали Историческому музею. 
16 октября прошлого года там 
открылась первая за три деся-
тилетия выставка о Ленине. 
Руководство отмечает, что 
у нее «хорошая средняя посе-
щаемость». 
— Больше всего публику ин-
тересуют личные вещи Лени-
на, — говорит заместитель ге-
нерального директора Исто-
рического музея по научно-

просветительской работе 
Ольга Сиротина. — Среди них 
выделяются пиджак, простре-
ленный в 1918 году во время 
покушения, и предметы, свя-
занные с его последними го-
дами в Горках: халат, очки, 
силомер, карточки для рабо-
ты с больными после инсуль-
та. Эти экспонаты позволяют 
взглянуть на Ленина в первую 
очередь как на человека. 
Набор вопросов у визитеров 
стандартный: правда ли, что 
Ленина и других большевиков 
спонсировала Германия, от-
чего он умер и как относились 
родственники и соратники 
Ильича к сохранению его тела 
в Мавзолее?
— Больше всего посетителей 
удивляет то, что конкретные 
ответы на эти вопросы есть, — 
улыбается Ольга Сиротина. — 
И они отнюдь не сенсаци-
онные. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

Дата

Помогали товарищам и спасали 
произведения искусства

Сегодня в Новой Третья-
ковке открылась выставка 
«1418 дней. К 80-летию Ве-
ликой Победы». Накануне 
корреспондент «ВМ» побы-
вала в музее и ознакомилась 
с экспозицией, узнала, как 
современники и их потомки 
отражали жизнь 
в искусстве в годы 
войны и после нее.

Выставка состоит из 
пяти разделов, в кото-
рых в хронологиче-
ском порядке пред-
ставлены картины, 
скульптуры и памят-
ные записи современ-
ников. В центре пер-
вого зала «Огненные 
версты войны» стоит бронзо-
вая скульптура «Эвакуация. 
1941 год» — автобиографиче-
ское произведение Лилии Ев-
зыковой. Его художница соз-
дала в 1983 году как дань ува-
жения женщинам, которые 
в годы войны вели борьбу за 
жизнь и будущее своих детей. 
Слезы прощания, трудности 
эвакуации, рытье окопов, из-
готовление противотанковых 
ежей и маскировка городов — 
все эти образы запечатлены 
в первом разделе.
Раздел «Алтарь Победы» окра-
шен светлыми тонами и рас-

сказывает об освобождении 
от фашизма, надежде на сча-
стье и мирную жизнь. Карти-
на Татьяны Мавриной «Са-
лют. Красная площадь» инте-
ресна тем, что фейерверк пе-
редает не только праздник 
переломного момента в ходе 

войны (после Битвы 
на Курской дуге, ле-
том 1943 года), но 
и напоминание об 
убитых и раненых. 
В зале «Лица Победы» 
размещены портреты 
и бюсты героев вой-
ны. Завершает рас-
сказ раздел «Третья-
ковская галерея в го-
ды Великой Отече-
ственной войны».

— После начала боевых дей-
ствий треть коллекции была 
перевезена в Новосибирск, 
а оставшаяся часть — 
в Пермь, — говорит старший 
научный сотрудник отдела 
рукописей Государственной 
Третьяковской галереи Ната-
лья Буянова. — В Новосибир-
ске сотрудники открывали 
выставки и проводили экс-
курсии. С тех времен сохра-
нились подлинные книги от-
зывов. Среди них есть трога-
тельная запись, в которой го-
ворится, как один боец 
влюбился в портрет графини 

Урсулы Мнишек и долго не 
мог от него отойти.
В ноябре 1944 года все произ-
ведения в полной сохранно-
сти вернулись в Москву. 
При этом коллекция не только 
не пострадала, но и пополни-
лась на 1015 произведений.
На новой выставке собрано 
более 250 экспонатов, кото-
рые хранят память о Великой 
Отечественной войне. Уви-
деть ее можно до 9 ноября.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@mail.ru

21 апреля. Старший научный сотрудник отдела рукописей Государственной Третьяковской 
галереи Наталья Буянова рассказывает об эвакуации коллекции музея в Новосибирск во время 
Великой Отечественной войны. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНИН

ИРИНА СЕДОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛОМ СКУЛЬПТУРЫ 
ХVIIIХХI ВЕКОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ, КУРАТОР 
ВЫСТАВКИ

Работа по созданию выставки 
началась ровно два года на-
зад. Мы впервые опубликова-
ли воспоминания сотрудников 
Третьяковской галереи, кото-
рые занимались эвакуацией 
коллекции. В их словах меня 
поразило отсутствие безыс-
ходности при начале войны. 
Напротив, у них была надежда 
на лучшее и радость, что они 
спасали лучшую коллекцию 
русского искусства. Сотрудни-
ки были самоотверженны и ра-
ботали в тяжелых условиях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Товары и услуги

● Ремонт стиральных машин. Ма-
стер Олег. Т. (495) 545-15-79


